

# La ciudad de Pinar del Río es azotada por el huracán

## LA REPUBLICA

DIARIO DE LA TARDE

Año I

San José, Costa Rica, Lunes 3 de Julio de 1933

No. 42

Los aviones italianos llegan a Londonderry

LONDONDERRY, Irlanda, 3.—Los aviones italianos al mando del general Balbo llegaron sin novedad a ésta ayer. Su salida para Islandia ha sido aplazada para mañana por el mal tiempo.

### Solicítase el aplazamiento de la Asamblea de la Liga

GINEBRA, 3.—El Consejo de la Liga ha acordado pedir a los miembros de ésta el aplazamiento de la Asamblea señalada para septiembre 4, para el 25 del mismo mes.

### Concédese gran importancia al acuerdo sobre la definición de la calidad de agresor.

París, 3.—El acuerdo sobre la calidad de agresor a que, según la prensa, llegaron en Londres Rusia por un lado, y por el otro Polonia, Rumania, Turquía y las naciones del Báltico, se considera de gran trascendencia para la consolidación de la

### EL HURACAN SE DIRIGE AL GOLFO DE MEXICO

HABANA, 3.—A las 9.45 a. m. fueron restablecidas las comunicaciones con la ciudad de Pinar del Río, azotada anoche poco después de las 11 por un huracán. Sólo habían quedado en pie las líneas telefónicas de Artemisa, Guarajay y San Cristóbal. El observatorio nacional informa que el huracán tuvo su centro sobre Pinar del Río a las dos de la mañana. Aunque aquí aumenta constantemente el viento, se espera que la capital no será azotada por el huracán. Muchos habitantes de Batabano y otros lugares de la costa Sur que habían evacuado esas poblaciones refugiándose en el interior han regresado a ellas. El Padre Lanza, del Observatorio de Belén, cree que ha pasado el peligro. El huracán se dirige al Golfo de México.

Florida tampoco tiene peligro, a menos que el viento cambie de dirección.

Pinar del Río, 3.—El huracán azotó esta zona desde las 11 p. m. de anoche hasta las dos de la madrugada de hoy, siendo considerables los daños materiales. Infórmase que murieron un hombre y una mujer, pero no pueden precisarse todavía con exactitud los datos sobre el número de las víctimas. El huracán azotó con gran violencia la región del cabo San Antonio. El viento fué tan fuerte que los instrumentos medidores del observatorio nacional fueron rotos.

El gobernador ha asumido personalmente la dirección de los trabajos del socorro, en los cuales ayudan la policía y las tropas.

### Fallece el aviador Boardman

INDIANAPOLIS, 3.—El aviador Russell Boardman, herido en un accidente el sábado, falleció hoy.

gando que ya no insiste en la suspensión de hostilidades como requisito previo a esas negociaciones.

### Manifestaciones antifascistas en la frontera franco-italiana

Mentone, Francia, 3.—La policía tuvo que intervenir para poner fin a las manifestaciones antifascistas verificadas ayer en algunas poblaciones de la frontera italiana. El vicecónsul italiano Giorgio Pozzi fué atacado. Cuatro individuos han sido arrestados.

### Los Estados Unidos definen su política monetaria

El Presidente Roosevelt envía un mensaje que causa sensación en la Conferencia de Londres

LONDRES, 3.—La política monetaria de los Estados Unidos fue delineada hoy, conforme se había anunciado, en un telegrama del Presidente Roosevelt al Secretario de Estado Hull, en que se explica por qué razón la administración norteamericana no se une a la actitud de los países que mantienen el patrón de oro. Indica que los Estados Unidos no intentan estabilizar el dólar, añadiendo que ocasionaría en estos momentos una catástrofe mundial el que la Conferencia Económica se entregara a experimentos puramente artificiales. Hace ver que los viejos fetiches, los llamados banqueros internacionales, están siendo suplantados por los esfuerzos que se hacen para dar a las monedas un poder adquisitivo apropiado a las necesidades actuales. Se refiere al plan que su administración desarrolla para elevar el nivel de los precios, repitiendo el argumento de que el resurgimiento económico de una nación es factor de gran trascendencia para el bienestar general, más que el valor de las monedas.

Sugiere que las naciones, o siquiera la mayoría de ellas, equilibren sus presupuestos, lo cual permitirá una mejor distribución de la riqueza y preparará el campo para la discusión de los problemas del oro y la plata, y permitirá quizá la cura de los males económicos que las afligen.

El mensaje del Presidente ha causado sensación, reinando gran incertidumbre, pues se le interpreta en cierto modo como una invitación a los países mantenedores del patrón de oro a que abandonen éste.

Las delegaciones francesa, belga, holandesa, italiana, polaca y suiza han hecho una declaración conjunta reafirmando la intención de sus respectivos países de conservar el patrón de oro en su paridad actual.

### Paraguay acepta el envío de la comisión al Chaco

GINEBRA, 3.—El Delegado paraguayo Bedoya informa que su país acepta sin reservas el envío de una comisión de la Liga de Naciones al Chaco.

El comité del Chaco se reunió bajo la presidencia de Nájera, en sesión secreta, manifestando Bedoya que el Paraguay estaba dispuesto a participar en las conversaciones sobre arbitraje, agre-

el Ferrocarril New York Central. Durante la permanencia en la ciudad de los rascacielos, los paseantes tendrán ocasión de visitar la cumbre del Empire State, el edificio más alto del mundo, desde donde podrán divisar Long Island, Connecticut y New Jersey. Harán viajes en automóvil por las secciones más interesantes, incluyendo monumentos, edificios, etc., por ejemplo: la Quinta Avenida, Radio City, Rinerside Drive, Broadway, Catedral de San Juan el Divino, la tumba de Grants, Distrito Federal, Wall Street, The Bowery, The Ghetto, la Bolsa y el Mercado de Valores, Battery Park, el Aquarium y la Estatua de la Libertad.

En los días siguientes harán visitas al Museo Metropolitano de Artes, al Central Park, al Parque Broux, al Jardín Zoológico por medio del Subway (ferrocarril subterráneo), al Battery Park y a la Isla de Bedloe en buque.

La llegada a Chicago será el 28 de setiembre a las 8 a. m., siendo guiados los turistas a los hoteles; permanecerán aquí hasta el 12 de Setiembre en que saldrán a las 9 p. m. en el ferrocarril Michigan Central. Durante todos los días de permanencia en Chicago visitarán la exposición, haciendo también viajes en automóvil por los famosos barrios bajos Loop District, el Parque Lincoln, por la orilla Norte del lago a través del distrito West Side Park y Boulevards hasta el hotel. Asimismo harán una visita a los mataderos y grandes plantas de conservas de carne.

El 13 de Setiembre por la mañana llegarán a Niágara Falls haciendo excursión en auto y tren eléctrico alrededor de las Cataratas y la Garganta, saliendo por la noche para New York, a donde llegarán el 14 a las 7.15 a. m., tomando por la tarde a las 4 p. m. en los

muelles de la United el vapor «Veragua», que los conducirá a Limón pasando por Habana, Kingston y Cristóbal. Estarán de regreso en San José el 23 de Setiembre por la tarde.

El valor del pasaje completo de Limón a Chicago y regreso con todos los gastos pagados, en primera clase, es de \$ 295.00.

Hay otro precio que comprende el valor del pasaje marítimo de Limón a New York y ferrocarril de New York a Chicago ida y vuelta sin los gastos de permanencia en los Estados Unidos y es en primera clase de \$ 190.00.

Además hay otras combinaciones para solo estadía en Chicago, siendo todas ellas muy baratas y gozando los paseantes de toda comodidad y confort.

Las oficinas de la Agencia Viajes Excursiones están situadas 25 varas al Norte del Teatro Nacional, donde darán cualquier informe.

### Se piden \$ 45,000 para la construcción de la escuela de Cañas

El Presidente del Patronato Escolar de Cañas, se ha dirigido, en extenso memorial al Congreso, solicitando que se destinen \$ 45,000 para la construcción de un nuevo edificio escolar en aquella ciudad, dado el estado verdaderamente ruinoso del actual y su incapacidad para dar cabida al creciente número de escolares con que cuenta aquella localidad.

Dice que es de imperiosa necesidad la construcción de esa escuela, ya que el importante cantón de Cañas no puede abandonar la cultura de sus niños y es casi un crimen enviarlos al actual edificio, que el día menos pensado se desplomará sobre todos.

### Los Tratados Centroamericanos en relación con el Gobierno de El Salvador

Como en las gestiones judiciales, queremos comenzar estableciendo nuestra personería. Somos amigos personales del General Hernández Martínez, Presidente Constitucional de la República de El Salvador; pero no tenemos con su Gobierno vinculaciones de ningún género, ni alentamos perspectivas en relación con aquel país ni con aquella Administración Pública.

Y como la labor del periodista no ha de limitarse a la obsesión de «la crisis que nos azota» y a la narración del último choque de automóviles; y es natural que, en ocasiones, alce su espíritu y su pluma a temas de más amplio horizonte, he aquí, que, en referencia concreta con las informaciones que, procedentes de Washington, publica *La Tribuna* del sábado 1º de los corrientes bajo el rubro de REVISIÓN EN VEZ DE DENUNCIA DE LOS TRATADOS CENTROAMERICANOS, hayamos creído oportuno e interesante abordar, en sucesivos artículos, este asunto en sus interferencias con la tesis hasta ahora mantenida de no reconocimiento al Gobierno actual de la tierra cuxcatleca, presidido por el General Maxiliano Hernández Martínez.

No hablaremos en abogado, no sólo porque no lo somos, sino porque lo que pretendemos es hacer una divulgación de este tópico, tan desconocido aquí a causa de las pasiones o de los intereses que han tratado de desfigurarlo, lo que nos obligará a usar un estilo muy llano y simple que sea moneda corriente para todas las comprensiones, a hablar en romance, aunque de vez en vez, quizá más a menudo de lo que quisiéramos, tengamos que recurrir a citas de textos y de antecedentes legales para gráfica ilustración del tema. Y enramos en materia.

#### La insurrección, Derecho Constitucional

Para juzgar acertadamente respecto de la fisonomía de éste y de otros movimientos revolucionarios que pueden presentarse en la Patria Salvadoreña, apresurémonos a decir que allí el de la insurrección es un derecho irrestricto, reconocido y consagrado por el artículo 36 de la Carta Fundamental de aquel país, por donde los revolucionarios, *los insurrectos*, no actúan fuera de la Ley sino amparados por ella y dentro de los cauces por ella señalados.

Claro es que el Constituyente salvadoreño no pensó, al garantizar a su pueblo este derecho, en los motines que se forman en una esquina de la ciudad o aparecen en forma de una emboscada en los caminos, sin repercusión y sin eco en la conciencia pública, sino en los grandes movimientos de opinión ciudadana que subvierten, en un robusto impulso de colaboración general, las normas políticas y a veces hasta sociales de un Estado; «es la rectificación que hace un pueblo, de un error sufrido en una votación popular al elevar al solio presidencial a un ciudadano cuyas cualidades creyó adecuadas para regir los destinos de una nación, resultando fallidos sus cálculos y defraudadas sus esperanzas.»

#### Fueron tales los movimientos de Diciembre

Sentada incommoviblemente la base anterior—de fundamental trascendencia para las conclusiones finales de esta

(Pasa a la página 5)

### Excursión a los Estados Unidos y a la Exposición de Chicago

“UN SIGLO DE PROGRESO”

La organiza la Agencia de Viajes y Excursiones

Ha llegado a nuestra mesa de trabajo un prospecto en que se describe la excursión a la Gran Exposición Internacional de Chicago «Un Siglo de Progreso», que prepara la conocida «Agencia Viajes Excursiones» de esta capital.

Los excursionistas saldrán para Limón el 27 de Agosto, tomando ese mismo día la lu-

josa motonave de la United «Petén»; tocarán en Cristóbal y La Habana, llegando a New York el 3 de Setiembre a las 4 p. m., en donde serán recibidos por la Travel Guild, cuyos encargados dejarán a los turistas instalados en los hoteles. Permanecerán en New York hasta el 7 de Setiembre a las 12 p. m., hora en que saldrán para Chicago por

## LA REPUBLICA

DIARIO DE LA TARDE

Teléfono 3877

Apartado 1309

Directores:

ALBERTO QUIJANO QUESADA GUILLERMO ANGULO MARÍN

LA CRONICILLA DE HOY

## Hay Extranjeros de Extranjeros...

Y el nacionalismo

Viene acentuándose en el país, de algún tiempo para acá, la tendencia francamente nacionalista. Ese es, por otra parte, el espíritu dominante en la actualidad en el mundo.

Los países ya no se aíslan dentro de las clásicas—y ahora hemos venido a saber que inútiles—murallas de China. Viven con sus puertas abiertas, pero en lo económico se acorazan con el proteccionismo que alza, en forma de barreras, las tarifas arancelarias; en lo político, firman y desconocen pactos según ello convenga a los intereses de este bloc frente al que forman las otras naciones; en lo militar, por cada discusión pacifista construyen un aeroplano y diez cañones y en lo administrativo de cada estado, van desplazando al extranjero con leyes o sin ellas para ampliar los horizontes de actividad a los nativos.

El siglo veinte es el siglo del nacionalismo feroz y *chovinista*; y tal característica irá acentuándose más entre mayor sea el número de Congresos internacionales adonde se va, con el pretexto de una fraternidad universal verbalista, a llevar unas tenebrosas segundas intenciones entre los folios de los Protocolos.

Bien; pero aún cuando el cuadro sea trágico o grotesco, lo cierto es que, por un instinto de defensa, por un instinto casi animal, si todos los otros pueblos usan esas armas; nosotros debemos usarlas si no pretendemos luchar en situación desigual.

Si nuestra emigración se bastatea, y se clasifica y si en otras sociedades somos las víctimas del localismo nacionalista, nosotros desgraciadamente debemos poner en práctica medidas semejantes.

Costa Rica no ha sentido ni ha vivido hasta hoy estas inquietudes. Ha sido amplia y generosa—a veces hasta la temeridad—con el extranjero. Verdad es que esa conducta no ha sido más que la moneda de nuestro reconocimiento por la insigne e imperecedera labor que los extranjeros han llevado a cabo entre nosotros, pero no es menos cierto que, en muchas ocasiones, nuestra acogida sin reservas ha tenido ribetes de ingenuidad o de candoridad ridícula: es el avión que regalamos y bautizamos con el nombre de nuestra Patria y cuyas letras se borran apenas el pájaro se pierde en las nubes más allá de nuestra frontera; y el judío petrolero, objeto aquí de todas nuestras gentilezas, que va luego a su país a decir que en Costa Rica, del Presidente de la República para abajo, se venden todos los funcionarios públicos.

Pero de lo que ahora se trata, según parece, es de que el Congreso dicte una ley que proscriba a los extranjeros de todas las funciones públicas.

La pretensión es imposible: por prescripción constitucional el Jefe del Poder Ejecutivo tiene el derecho de libre nombramiento y remoción de los empleados públicos, lo que quiere decir que para que prosperara tal prohibición habría que ir a hacerla a la Constitución y ya eso, como se ve, es un escollo.

No nos seduzcan ni el nombre ni la superficie de las cosas. El mal no está en que los extranjeros puedan servirle al Gobierno, a las Municipalidades, a las Juntas de Educación; y la ley que les impidiera el acceso a esos cargos en forma general y absoluta, consagraria seguramente una injusticia.

Hay mucho de Juan a Juan: hay mucho—hay tanto!—de un extranjero a otro extranjero. Es extranjero en Costa Rica, según nuestra ley, quien no sea ciudadano; pero ello quiere decir que los extranjeros tienen a la mano un recurso sencillísimo para dejar de serlo y para ponerse a cubierto de acechanzas, persecuciones o limitaciones: la naturalización. Pero, y la naturalización pura y simple, como un acto sin trascendencia, viene, de veras, a borrar la condición de extranjero y a convertir a tal extranjero en un costarricense, tomados estos vocablos en una acepción real y efectiva? Qué agua lustral es esa de la carta de naturalización que borra el pecado original?

Este que aquí llegó, desde quién sabe que confin lejano del planeta, hace diez, veinte, treinta, cuarenta, cincuenta años; que aquí ha vivido la mitad o los dos tercios de su vida; que aquí fundó su hogar; que se ha fundido al alma nacional; que ya hasta olvidó la lengua y las costumbres de su Patria, es *extranjero*... porque no se ha naturalizado, frente a este otro *costarricense* que vino ayer, ave de paso—cuántas veces ave de rapiña!—que, apenas cumplido el plazo legal, adquirió aquí la ciudadanía como posiblemente la ha adquirido en tantos otros países por donde ha pasado siempre que juzgó que tal circunstancia lo favorecía para el mejor logro de sus empresas.

## Una fiestecita para los huerfanitos

La sucesión Solera, dueña del nuevo edificio de dos pisos que se ha levantado en la Y griega del Paso de la Vacca, para inaugurar esta construcción que hizo Dominelli y que cuesta como ₡ 50.000 invitó a una simpática fiesta a los huerfanitos de esta ciudad, los cuales fueron conducidos por las Hermanas de la Caridad.

Ha gustado mucho tan simpático acto que revela la preocupación de la familia Solera por esos niños.

La costumbre, muy popularizada en Europa al inaugurar edificios, merece recomendarse.

Por nuestra parte felicitamos a los obsequiantes, para quienes queremos muchas pesetas al estrenar su nueva botica, ya famosa por el reloj de torre de que ha sido provista para contento y utilidad del Barrio México.

## SELLOS DE HULE

Ordéne nos sus sellos, se los entregamos el mismo día.

Imprenta Alsina • Imprenta Gutenberg

## Actividades de la Junta Nacional de Turismo

Se festejó espléndidamente a los pasajeros de los buques "Santa Cecilia" y "Santa Elisa"

El Gerente de la Junta Nacional de Turismo, don Alfredo Sasso, estuvo la semana pasada en Puntarenas a saludar a los pasajeros turistas que venían en los vapores de la Grace Line «Santa Cecilia» y «Santa Elisa», que arribaron a nuestro puerto del Pacífico, el 26 y 27 próximo pasados, respectivamente, permaneciendo unas cuantas horas en él.

Entre los pasajeros del «Santa Elisa» venía el señor don Francisco Villafranca, Cónsul de Costa Rica en St. Petersburg, EE. UU., quien se puso desde luego a las órdenes del Sr. Sasso para colaborar con él en la atención de los turistas. También prestaron su valioso contingente el Sr. Gobernador de la Provincia, el Jefe del Muelle, el Inspector Provincial de Escuelas y el Jefe de Embarcaciones Nacionales, con cuya colaboración se logró organizar un paseo a Barranca, aprovechando un tren que fue puesto a la orden del señor Embajador de México en Panamá, quien era uno de los pasajeros del buque. Este señor se mostró entusiasmado con el ferrocarril eléctrico y con la organización de la Junta de Turismo.

Dijo que le complacía el ver cómo el Gobierno de Costa Rica se había dado cuenta de que la más productiva de todas las industrias en el mundo entero era hoy el turismo, y que se organizaba para explotar esa fuente de riqueza.

Luego se organizó un paseo por el Golfo en la lancha

«Western King» y se hizo una visita a las escuelas, ya que entre los turistas venían muchas profesoras americanas, inclusive Miss. Elsie Gebert supervisora de Educación del Estado de California, quien portaba una credencial muy expresiva del Secretario de Estado. En la escuela se organizaron números de canto y baile por los alumnos, que gustaron mucho a los visitantes.

De todos estos paseos se tomaron impresiones para la película «Costa Rica pintoresca» que serán enviadas a Chicago para completar la que ya está allá.

También se repartieron postales y folletos entre los turistas, sobre todo el titulado «Your Costa Rica Vacation», que es en realidad precioso y que fue editado en nuestros talleres.

En general, la Junta de Turismo, por medio de su Gerente, hizo todo lo posible por hacerles agradable a los turistas el corto rato que estuvieron entre nosotros, teniendo en mira que ellos pueden ser los mejores propagandistas de nuestras bellezas y nuestra hospitalidad, y posibles candidatos a volver por esta tierra.

Aún cuando los buques estaban ya en alta mar, se dirigió a sus pasajeros un radiograma, deseándoles feliz viaje.

Indudablemente estas actividades, sin ocasionar mayores gastos, estimulan el turismo, que pronto puede convertirse en una fuente de verdadera riqueza para la nación.

Llegamos, entonces, a la conclusión de que no pueden abrirse ni cerrarse las posibilidades de trabajo a las gentes por el rótulo o marbete que ostenten porque este muy a menudo no corresponde al espíritu que con él se quiso determinar.

Y ante cuestión tan relativa, hay que resignarse a que sea el prudente criterio del que nombra, el que haga la selección. No vemos otro camino.

Que los que disciernan los cargos públicos favorezcan al hombre competente y honorable; entre éstos, a los de mayores obligaciones; entre éstos a los de mayor arraigo en el país y ya en esta última catalogación—si se quiere—a quienes hayan dejado el ombligo en este suelo.

Desgraciadamente aquí no se ha seguido jamás este criterio: se lleva a las funciones públicas a los ineptos sobre los idóneos; a los equivocados o francamente pillos sobre los probos; a los extranjeros sin arraigo sobre los costarricenses—con naturalización o sin ella—y entre los extranjeros a los que hayan de irse al siguiente día porque así no tendrán tiempo ni confianza de contar las cosas extrañas o misteriosas o feas en que ellos anduvieron, en colaboración con buenos costarricenses.

Para ser recibido en el Hospital de San Juan de Dios, el enfermo debe presentar un certificado Médico de que es curable y una constancia de la autoridad del lugar de procedencia, de que es pobre.

Junio, 21 de 1933.

## EL SUPERINTENDENTE

## Los Tenientes "Fifo" Herrera y Oscar Riveri, del Cuerpo de Aviación de Cuba, devolverán la visita de Barberán y Collar

En Junio del año que viene, en un magnífico aparato construido especialmente, harán el vuelo los aviadores cubanos por la misma ruta de los ases españoles.

El maravilloso vuelo realizado por los aviadores españoles Barberán y Collar—hazaña aviatoria que ha conmovido al mundo—será devuelto por dos ases de la aviación militar cubana: los tenientes «Fifo» Herrera y Oscar Riveri, del Cuerpo de Aviación Militar. Esta mañana se nos ha confirmado la noticia oficialmente en Columbia con la declaración expresa del Capitán Torres Menier, Jefe de la Aviación, que nos dijo, a nuestras preguntas, lo siguiente en relación con ese proyecto:

«Ambos reúnen las condiciones necesarias para esa arriesgada empresa».

Desde hace dos meses se está estudiando

Encontramos esta mañana a los Tenientes Herrera y Riveri estudiando sobre los planos el vuelo. Se mostraron ambos discretos con el periodista pero pudimos obtener datos precisos.

El vuelo se hará en un

magnífico aparato marca «Saboja Marchetti», hidroplano. La ruta será directa de Habana-Sevilla siguiendo el «circulo máximo», cinco mil cuatrocientos treinta y tres millas «Statute» y emplearán cincuenta horas de vuelo aproximadamente. El vuelo se hará a principios de Junio del año próximo.

## Antecedentes

Como ya hemos dicho los aviadores cubanos hace dos meses que están ya estudiando el vuelo: «Fifo» Herrera tomó parte en la escuadrilla cubana que hizo el vuelo a México con el capitán Torres Menier y Teniente Alonso.

El Teniente Riveri lleva cinco años estudiando las condiciones meteorológicas para el Cuerpo de Aviación del ejército y 23 años en la Marina Nacional.

El piloto «Fifo» Herrera lleva seis años de graduado en el Ejército y tiene 23 años de edad.

## Correspondencia de Europa

## Las mil estratagemas de los espías durante la guerra se han venido a conocer ahora

Al publicarse las fotografías que las censuras francesa y alemana prohibieron, se conocen casos interesantísimos

París, 2.—Las Imágenes secretas de la guerra constituyen una analogía única en su género, y que jamás se había hecho en ningún país. La revista «Vu» ha publicado dos álbumes completos de esas fotos.

Las Imágenes Secretas de la Guerra son una selección de las fotografías prohibidas por la censura de 1914 a 1918. Este documento visual de lo que fue realmente la guerra, ha sido recopilado por un antiguo miembro de la censura, M. Paul Allard, especialista bien conocido en secretos de guerra, con la colaboración, en lo que se refiere a las fotografías alemanas, de M. Frederic Dr. Drach.

Y vemos que usaban ojos de vidrio, o el cuero cabelludo para llevar mensajes y que se utilizaban claves a base de los dientes de un peine, o de las notas de una composición musical.

Si durante la guerra la censura de títulos, textos e ideas, fué implacable, qué decir de la censura de las imágenes? No dejaba «ver» la guerra. Sólo permitía verla desde cierto aspecto, convencional, heroico, estereotipado.

En las Imágenes Secretas de la Guerra se ve la guerra tal como fué, tal como los dirigentes de los

países aliados y enemigos no querían que apareciera a los ojos de los combatientes y de los que quedaban en las ciudades. Esas fotos muestran los sectores más misteriosos y menos conocidos de la guerra.

Y se verá por qué procedimiento se mantenía la moral; en una época en que la mentira era, no sólo una necesidad técnica, sino una virtud nacional y en la que, gracias a la censura, los pueblos se mantenían durante el conflicto con una mordaza en la boca y una venda sobre los ojos.

Entre esas fotografías, sin duda alguna son interesantísimas las de los trucos utilizados por los espías para ocultar sus mensajes y claves. Esas fotos fueron tomadas en los momentos en que se les practicaba el registro de ritual después de la detención. Las tenemos en mano para publicarlas en breve.

## SELLOS DE HULE

Ordéne nos sus sellos, se los entregamos el mismo día.

Imprenta Alsina • Imprenta Gutenberg

# SECCION RELIGIOSA

Esta sección, que se publicará normalmente, ha sido encargada por LA REPUBLICA a persona cuya competencia ha de juzgar el lector, y que tiene la aprobación y censura correspondientes

## HOJA DEL CALENDARIO

Lunes 3 de Julio.—S. León II, Papa y Conf.

León II, de origen siciliano, participó de la plenitud del sacerdocio de Cristo al ser creado Papa. Guiado por el Espíritu Santo, supo granjear con los tesoros espirituales de la Iglesia que Jesucristo le confiara.

Aprobó las actas del sexto Concilio, en el que fueron

condenados los que enseñaban que Jesucristo no tenía más que una sola voluntad (monotelitas). Perito en el canto sagrado, perfeccionó las melodías de los Salmos e Himnos de la Iglesia. Verdaderamente se mostró padre de los pobres, llevando tras de sí a todos con su ejemplo y palabra a cultivar las virtudes. Murió en 683 y fue sepultado en la Basílica de San Pedro.

## Una visita que mucho honra a nuestro diario

El Presb. Dr. don José Ohlemüller, Presidente del Consejo Nacional de Misiones, se ha acercado a nuestras oficinas para entregarnos su propia y valiosa correspondencia que en tal carácter recibe normalmente.

Es a su generosidad nada más, que los numerosos lectores con que cuenta LA REPUBLICA en todo el país, deban que de hoy en adelante, como en bandeja de plata, se les

sirvan las hermosas conquistas que los abnegados misioneros, heraldos de la civilización, van haciendo en tierra de infieles.

Muy honrados con las palabras de aliento con que nos ha prodigado el ex-Rector del Seminario, el cultísimo Dr. Ohlemüller, no menos nos complace el que este diario sea el portador de su preciosa correspondencia misionera para el grupo selectísimo de nuestros lectores.

### POR EL CAMPO MISIONAL

## Desde la patria de San Francisco Javier a las tierras del extremo oriente El apostolado de un nuevo Instituto Misionero

Hace catorce años

Fue en la otoñada de 1919, cuando un novel misionero, camino de China, presentóse en el Monasterio de las Madres Mercedarias de Berriz (Vizcaya) oculto entre las montañas del país vasco. Pocos minutos duró aquella charla de despedida, comienzo de un apostolado hoy tan fecundo.

Tanto las religiosas como las colegialas por ellas educadas en aquel bendito rincón, ante la visión de un mundo desconocido de ideales y aspiraciones nunca imaginadas, prometieron al joven misionero jesuita toda su colaboración misional. La semilla había caído en tierra fértil y generosa. Una Asociación Misional brotaba en efecto, pero después, distribuida en secciones diferentes, cada una de las cuales había de prestar ayuda espiritual y material a una Misión determinada.

### Del claustro a China

No contentas con su vida de oración y de sacrificio, en un arranque apostólico, fruto de inspiración divina, aquellas religiosas, hasta entonces encerradas en su blanco palomar, decidieron volar hacia las regiones paganas, para, según el espíritu de la Orden de la Merced, participar activamente en la liberación de las almas, esclavizadas por la idolatría. Tradiciones y costumbres centenarias les retenían en el claustro. Anhelos ardientes les arrastraban a los campos de evangelización. La Santa Sede

concedióles, con la mayor benevolencia, la autorización solicitada. «Sepan esas buenas Madres—había dicho el Papa Pío XI, refiriéndose a su plan apostólico—que las bendigo y estén seguras de que, con esta nueva orientación, ganarán en espíritu y vocaciones».

Las palabras del Santo Padre han hallado feliz cumplimiento. Las religiosas de Berriz que eran solamente 61, en aquel entonces, cinco de ellas hacían su noviciado, hoy, por el contrario, después de haber enviado 30 compañeras a tierras de infieles, pasan del centenar, con 32 en el Noviciado.

En septiembre de 1926 salía la primera expedición de seis Mercedarias que, abandonando el claustro donde llevaban diez, quince y hasta veinte años, embarcaban con rumbo al Vicariato Apostólico de Wuhu (China) donde habían de desplegar su actividad en educar a la juventud femenina de las diversas clases sociales y en formar a las «Presentandinas», religiosas indígenas colaboradoras tan valiosas del misionero.

### «El jardín de la Virgen»

Las expedicionarias, a falta de un local adecuado, tuvieron que instalarse, provisionalmente, en una casita de la Misión. Y allí han vivido durante seis años. Semanas hace fue inaugurado el «Seg-mu-yuen» (Jardín de la Virgen) costeado generosamente por la egregia dama vizcaína, doña Victoria de Larrinaga.

El nuevo «Colegio Apostólico de Ntra. Sra. de la Merced», nada inferior a otros similares de Europa, es uno de los mejores edificios de la población. El acto de su inauguración dejó recuerdos imborrables en cuantos lo presenciaron. Ya de víspera, los cristianos recorrieron las calles de la ciudad, portadores de estandartes y banderas, con inscripciones-mensajes de gratitud para las misioneras.

En la ceremonia ofició el Vicario Apostólico, Mons. Huarte S. J. participando en la misma el Mandarín de la ciudad, el Director Jefe de la Policía, el Director del periódico local *Juan-Kiang-re-pao*, personalidades diferentes y un público numeroso de cristianos y paganos. Un grupo de 30 misioneros jesuitas, jóvenes en su mayoría, recién llegados de Bélgica, a donde les arrojó el sectarismo de los gobernantes españoles, cantó magistralmente la misa.

En sitial preferente, en re-

presentación de la insigne bienhechora vizcaína, se hallaba la señora Tchang, anciana y venerable madre del Prelado chino, Mons. Tchang, franciscano, Prefecto Apostólico de Puchi (Hunan).

Por la tarde, tuvo lugar otra función religiosa. Y para terminar tan inolvidable jornada y como delicado homenaje a la bondadosa bienhechora, hija benemérita del país vasco, varios chinitos, vestidos de *espatadantzaris*, bailaron, ante la admiración y sorpresa general de los presentes, las típicas y características danzas, tan viriles como honestas, de la tierra vasca. Es de notar que también asistieron a estos actos inaugurales varias religiosas protestantes, chinas y norteamericanas, quienes depositaron una limosna para el sostenimiento del culto en la capilla del nuevo *Seg-mu-yuen*, donde se forman, actualmente, 40 novicias y postulantadas «presentandinas».

(Agencia Fides)

## LECTURA PARA LOS PATRONOS

(El obrero)

(Continúa)

He aquí mi segundo consejo: Si toda vuestra acción debiera circunscribirse al círculo estrecho de esas relaciones, se limitaría a bien poca cosa. Puede agrandarse y extenderse. Lo que no podéis hacer vosotros mismos, podéis hacerlo asociándoos, por medio de lo que se ha llamado «las obras obreras».

Cuando un encargado o encargada de pedir para ellos, vaya a pedirlos, no calculéis, no conteis, dejad obrar a vuestro corazón... dad, dad sin recelo, dad cada vez más... Rechazad vosotros, Señores, si os place, a los peticionarios que vayan a pedir para otras cosas, a los que os asaltan y demandan y os reclaman cuotas en nombre de vuestros placeres, de vuestros círculos, de vuestros clubs, del *turf* y del *sport*; pero a los que os pidan en nombre del obrero, ¡oh! ¡no! a esos jamás!

Rechazad vosotras, señoras, a las peticionarias insaciables, insinuantes y encantadoras, que de día y de noche están zumbando a vuestros oídos, y os piden en nombre de la moda y del lujo. Desechadlas enhorramala, me alegraría de ello, ¡pero no al obrero, al obrero no, por Dios!

Mas tal vez me digáis: «¡Esos consejos tienden a arruinarlos! vienen a parar en hacernos aumentar los salarios, las propinas, las limosnas y todo el presupuesto de las buenas obras; y por otra parte se reducen también a obligarnos a disminuir más todavía los arriendos y rentas de las casas y haciendas... Creednos, añadís, hemos llevado la caridad hasta sus últimos límites; hacer más es imposible; no podríamos de ningún modo».

Bien puede ser así, Señores. Es evidente, que si os halláis en este caso, vuestra tarea está cumplida, y puesto que lo afirmáis, no quiero contradeciros. Pero... ¡vais a tenerme

por indiscreto en demasía!... Hace poco os he presentado el presupuesto anual de una familia de obreros... Tendría sumo gusto en ver el vuestro... O más bien no, mi curiosidad es de muy mala educación... No, no, voy a proponeros otra cosa mejor... Arreglad vuestro presupuesto vosotros mismos, en secreto, y allí, en presencia de Dios, determinad numéricamente la cantidad ultra de la cual, según decís, os es imposible dar más. Luego, arreglado ya el cálculo, plegad cuidadosamente el papel de la cuenta y guardadle en reserva.

Más tarde, cuando el Rey celestial venga a deciros: «Tuve hambre, y no me disteis de comer; tuve sed, y no me disteis de beber; fui peregrino, y no me hospedasteis; estuve desnudo, y no me vestisteis...» le responderéis desde luego como a mí: «¡Señor, me hubiera arruinado!...» Después de lo cual, si no se diera por satisfecho, mostradle vuestro presupuesto... No dudo que vuestra demostración numérica sería irrefutable.

Sea de esto lo que quieran, Señores, he aquí mi tercer consejo. Esto no toca a vuestras fortunas.

Yo os conozco, y conozco tan bien como el obrero y el pobre, a los que se llaman los ricos; sé que sois buenos y justos, compasivos y generosos. Estoy seguro que ninguno de vosotros podría ver con ojos enojados a un hombre, a una mujer, a un niño sufriendo, sin conmoverse ni apiadarse enseguida de él y correr a prestarle auxilio... Por más que busque en mis recuerdos, no hallo un solo rico, duro para el dolor presente y tocado con sus manos. Sé lo que hacéis por el obrero y el pobre. Se me citaba muy poco hace, una familia de Amberes, que sólo en un centro populoso donde radica una parte de sus industrias, empleaba regularmente en buenas obras

más de 100,000 francos anuales. Esto es muy bello, señores. ¿De dónde procede, sin embargo, que en todos esos folletos anónimos con que se envenena al pueblo, en esos *meetings* en que se le inflama y enloquece, seáis representados como orgullosos, despreciativos, altaneros y sin misericordia, duros y sin entrañas, alimentándoos del sudor del obrero, subastando sus brazos y sus hijas, verdugos y tiranos de esclavos?

¿De dónde procede que el pueblo crea esas furibundas declamaciones?

¿De dónde viene el que os aborrezca? pues en realidad os aborrece.

De que no os conoce.

¿Y por qué no os conoce?

(Continuará)

## La propaganda de los «sin Dios»

En 1925 se crearon los «Sin Dios»; para formarlos se establecieron cursos especiales de ateísmo y escuelas superiores antirreligiosas; en 1930 se inauguró en Leningrado una «universidad antirreligiosa».

Toda esta propaganda está oficialmente protegida por el Gobierno de Moscú, ya que está dirigida por Anatole Lounatcharsky, Comisario o Ministro de Instrucción Pública, con un Comité Central, en el que hay una sección para el extranjero dirigida por Schwob, y ocho periódicos y revistas destinadas exclusivamente a la propaganda antirreligiosa. Además utilizan toda clase de medios: proyecciones, cinematógrafo, visitas a museos antirreligiosos, etc., para hacer más eficaz dicha propaganda.

Y adviértase que el ateísmo de los soviets es artículo de exportación. Su proselitismo no se circunscribe a las fronteras de la Unión de Repúblicas Soviéticas, y hacen esfuerzos prodigiosos desde hace muchos años para dar a su ateísmo un carácter universal. En Francia, Inglaterra, Estados Unidos de América, Holanda, Suiza, Polonia, Checoslovaquia, Luxemburgo, México y Argentina, funcionan Asociaciones de Libre-pensadores, más o menos claramente dependientes de Rusia.

En 1925 se creó en Teplitz una nueva Internacional de Libre-pensadores proletarios, que fijó su sede en Viena. Contaba en 1930 más de cuatro millones de miembros. Su principio fundamental es la negación marxista de la religión, predominando en ella el elemento ruso. En 15 de noviembre de 1930 se trasladó la sede oficial a Berlín, aunque la verdadera dirección estaba en Moscú.

El programa de esta Internacional antirreligiosa se contiene, bien claro y preciso, en una circular publicada en la revista oficial soviética de los «Sin Dios».

Dice la circular que el movimiento antirreligioso revolucionario se encuentra ahora en un momento decisivo. La campaña contra todas las iglesias ha sido reforzada. Es pre-



LAS PASTILLAS ORIENTALES

LE QUITAN ESE

DOLOR DE CABEZA

Como con la mano

ciso dirigirse principalmente a los niños y jóvenes y formular con ellos grupos «Sin Dios» según el modelo de Moscú.

Para poder desenvolver su actividad la dirección de la Internacional irreligiosa a decidido:

I. Aumentar el personal.

II. Editar un boletín en alemán, inglés, francés y ruso.

III. Asegurar en todas las secciones el concurso de instructores especializados.

IV. Publicar a partir del primero de marzo de 1932, una revista antirreligiosa en alemán.

V. Organizar la publicación y gran difusión de literatura de propaganda destinada principalmente a la Gran Bretaña y América.

VI. Organizar la exhibición de películas antirreligiosas.

VII. Establecer para cada país un plan de acción determinado y preciso.

VIII. Organizar el cambio de noticias y material de propaganda entre las distintas fracciones.

IX. Fomentar entre las más modernas «La Emulación Revolucionaria».

Todo este plan de acción tendrá el concurso financiero de Moscú.

Es, pues, bien claro y patente—lo dicen los mismos ateos rusos en su revista *L'Antireligieux*, enero de 1932—que se ha organizado para cada nación un plan bien claro y preciso.

## Tenemos a la venta

Talones de recibos de dinero y para alquiler, libretas de tiempo semanal y mensual, blocks de facturas, encontrará Ud. a los precios más bajos, en la Imprenta Gutenberg.

## EMPRESA NACIONAL DE TRANSPORTES AEREOS

### SERVICIO DE CORREO Y PASAJEROS INTERIOR

#### ITINERARIO TARIFAS

LUNES: Via Guanacaste. Puntarenas... .	25.00
Nicoya, Santa Cruz, Tempisque.	
Liberia y Las Cañas . . . . .	—Precio 40.00
MIERCOLES: Via Región de El General:	
San Isidro, \$ 30.00.—Buenos Aires. . .	40.00
El Pozo, \$ 45.00 y Puerto Jiménez... .	55.00
VIERNES: Via Guanacaste. Puntarenas... .	25.00
Las Cañas, Liberia, Tempisque, Santa Cruz y Nicoya . . . . .	Precio 40.00
SABADOS: Via San Ramón y Villa Quesada	

Pasajeros para el Guanacaste: que deseen hacer escala en Puntarenas pueden tomar pasaje el viernes con estada hasta el lunes, lo mismo los lunes con estada hasta el viernes. El pasaje a cualquier parte del Guanacaste siempre cuesta lo mismo. Pues lo que se desea es dar oportunidad a los comerciantes que tienen que hacer compras en Puntarenas.

Viajes expresos a opción del interesado

RAPIDO

SEGURO

ECONOMICO

PARA INFORMES: OFICINA FRENTE A «LA ALHAMBRA», Calle 2, Ave. F. G. No. 2

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co.  
(LINEA HOLANDESA DE VAPORES)

M. S. «VENEZUELA»

Saldrá de Limón para puertos europeos el 14 de Julio de 1933 llevando Carga y Pasajeros

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, dirigirse a

AGENCIAS UNIDAS S. A.

San José - Agentes Generales - Limón

# NUESTRO MUNDO SOCIAL

## Enfermos

La niña Zoila Cristina Gurdian Montealegre, que estuvo muy delicada en la semana pasada, se encuentra mucho mejor de su dolencia.

Un tanto indispueta se encuentra desde ayer la gentil señorita Eida Bliss Bonilla. Que mejore pronto es nuestro deseo.

Se encuentra en vías de completo restablecimiento el joven Manuel Fournier Jiménez.

Continúa muy delicada de salud, la apreciable Superiora del Colegio de Sión, Mere Marie Israel. Deseamos que la querida monjita recobre pronto su salud.

La gentil señorita Miryam Güell, se encuentra un tanto indispueta.

Una pequeña mejoría ha tenido la señorita Cynthia Núñez. Nos alegramos.

La distinguida señorita Aida Charpantier ha estado bastante delicada de salud en días pasados. Dichosamente ya está mejor, por lo que nos alegramos.

La chiquitina Aida, del hogar de don Roberto Gurdian y doña Jenny Gólcher de Gurdian, está algo delicada. Que cure pronto la apreciable enfermita.

Se encuentra mejor de su dolencia en la vista, nuestro joven amigo don Nolo Rodríguez A.

## Viajeros

A pasar una larga temporada a Cartago salió la encantadora señorita de la sociedad panameña Blanquita Fernández.

De su residencia en Alajuela estuvo ayer en esta capital don Enrique Peralta A.

El sábado llegó don Alfredo Cañas Vargas procedente de su finca en Siquirres.

De su viaje de bodas ha regresado a esta capital en donde fijará su residencia el caballero don Rafael Enrique González y su señora esposa doña Elizabeth Lutz de González.

En Heredia estuvo ayer el

## Terminada en Alajuela

la Pavimentación que une la Carretera Cartago-Naranjo

El sábado pasado quedó terminada la pavimentación que une la carretera Cartago-Naranjo. El trabajo ha sido ejecutado con mucha rapidez y en él se ha empleado a numerosos obreros de la localidad, que ahora han quedado cesantes. La obra comienza en la esquina del cementerio para venir a terminar 100 varas al este de la Escuela Blanca, que es donde entronca con la carretera a San José.

Parece que numerosas personas están haciendo gestiones con el señor Secretario de Fomento para pavimentar las cuatro cuerdas alrededor del mercado, aprovechando que todavía se encuentran en Alajuela todas las máquinas y demás accesorios, y dada la circunstancia que esas calles se hallan en muy mal estado, siendo bastante grande el tráfico por ellas. Del resultado de estas gestiones informaremos a nuestros lectores.

joven don Stanley Villafaanca.

Parten en esta semana para Piedras Negras con el fin de pasar una temporada las señoritas Martita Serrano y Julieta Fernández. Grata permanencia les deseamos.

En Limón se encuentran pasando unos días don Luis Laporace y su Sra. Esposa.

Procedente de Puntarenas se encuentra en ésta don Hernán Gutiérrez Braum.

A pasar unos días a Aquiares partió la estimable señora doña Margarita Escalante de Arrea.

Doña Elvira Odio de Castro salió para Limón después de pasar varios días en San José.

Partió ayer para El Salvador a pasar algunos meses la encantadora señorita Claudia Gotay.

De Limón, a pasar una temporada en ésta doña Marta Mora de Michaud.

Del mismo puerto regresó don Cunne Becker.

## Misa

Mañana a las siete de la mañana en la Iglesia de San Francisco de Mata Redonda, tendrá lugar una misa que las Cooperadoras Salesianas ofrecen en sufragio del alma de doña María Jiménez de Cabezas Gómez.

## Natalicios

La joven y bella señora doña Idilia Orozco de Robert, cumple hoy un año más de vida. Sean para esta apreciable señora nuestras más sinceras felicitaciones.

Quién no se siente orgulloso de rendir un homenaje de simpatía a la bella y gentil señora doña María Eugenia Mendiola de Sáenz! Celebra mañana su natalicio esta apreciable señora, a quien deseamos muchas felicidades.

El apreciable galeno don Oscar Pacheco, celebra mañana el día de sus días. LA REPUBLICA se complace en felicitarlo deseándole muchos años más de dicha en unión de su esposa e hijos.

## El baile de la Independencia en Limón

La colonia Americana prepara para el 8 de Julio en el Community House de Limón, un suntuoso baile, en celebración de la Independencia de los Estados Unidos. Existe gran entusiasmo por dicho baile, para el cual se pon-



Señora GRACIELA MONTEALEGRE CARBALLO

Un trato distinguido, un gran corazón, una amplia cultura, hacen de esta espiritual mujer un encanto.

Todo lo que es ella, duerme en sus pupilas como un sol radiante, apacible, haciéndola hechizo de cuantos tienen la buena suerte de conocerla.

Nosotros prestigiamos estas páginas con su fotografía.

drá un tren especial para los concurrentes de esta capital. No dudamos lo simpática que resultará la fiesta, pues siendo en Limón y preparada por la Colonia Americana será un éxito.

## Apreciables viajeros

Llegan mañana procedentes de San Francisco de California los jóvenes Edwin y Porfirio Góngora Arroyo. De Panamá ésta vienen por la vía

aérea, por lo que llegarán en las horas de la mañana. Nuestra cordial bienvenida a los jóvenes viajeros.

## Distinguida viajera

Ayer tuvimos el gusto de saludar, procedente de Guatemala a la encantadora señorita Dalia Benitez. Vuelve la señorita Benitez a pasar una temporada a esta capital, donde tanto se le estima. Una grata permanencia le deseamos.

## Natalicio

LA REPUBLICA saluda muy atentamente a la distinguida señora doña Amelia Rohrmoser de Montealegre que conmemora hoy su natalicio. Perteneciente a una de las más nobles familias, doña Amelia es querida y respetada por todo el que la conoce, pues para todos tiene ella bondad y cariño. Unimos nuestras felicitaciones a las muchas que hoy recibirá deseándole muchos años más de vida al lado de sus hijos.

## Apreciable enfermo

Sufrió ayer una seria descomposición el apreciable caballero don Franklin Jiménez Delgado. Esta mañana experimentó una pequeña mejoría. LA REPUBLICA hace los más fervientes votos por su salud, esperando que mejore pronto.

## El baile del sábado en Alajuela

Lleno de entusiasmo, alegría

## LALO MAC ADAM

En las horas de la tarde del sábado, falleció en la ciudad de Puntarenas nuestro excelente amigo don Gerardo Mac Adam.

Fué Lalo, como cariñosamente se le llamó siempre, uno de esos singulares modelos de hombre que merecía todos los honores rendidos a un caballero y a un noble y leal amigo.

Ocupó el señor Mac Adam altos puestos de gran confianza y responsabilidad, cumpliendo siempre con su deber en forma que lo hacía acreedor a la consideración de todos.

Para la estimable familia del señor Mac Adam tiene hoy LA REPUBLICA muchas cariñosas palabras de condolencia.

## El sorteo de hoy

San José 3 de Julio de 1933 Sr.

Director de LA REPUBLICA Estimado señor:

Tengo el gusto de comunicarle para bien del público que hoy a las 10 15 horas ante un numeroso público se efectuó el sorteo de la rifa anunciada del «Eco Católico» dando el siguiente resultado:

Primer premio	.....	11393
Segundo	.....	5116
Tercer	.....	2056
Cuarto	.....	340

EMILIO CHAVES Testigo.

## Le roban \$ 200.00 a una señorita que habita en una pensión de esta capital

Una distinguida señorita extranjera, amiga de esta casa, que habita en una conocida pensión de esta capital, fue víctima ayer de un robo.

Mientras se encontraba en el baño, alguien tuvo la audacia de introducirse a su cuarto y sacarle, de una de las gavetas de la cómoda, su portamonedas, que contenía la suma de \$200.00 y algunos dólares.

Inmediatamente que la señorita se dió cuenta del robo de que había sido objeto, dió cuenta a la dueña de la casa y a los detectives, quienes se presentaron a la pensión e iniciaron un registro en todos los cuartos.

En uno de ellos apareció el portamonedas pero sin el dinero. El dueño del cuarto fue detenido, mas, por tratarse de una persona de magníficos antecedentes, prevalece la opinión de que él no tiene nada que ver en el asunto sino que el autor del robo echó allí la cartera para despistar.

Nos abstendremos de dar el nombre de la pensión y de la perjudicada por habérsenos rogado así y por no romper los hilos que la investigación tiene entre manos.

## Tenemos a la venta

Talones de recibos de dinero y para alquiler, libretas de tiempo semanal o mensual, blocs de facturas, encontrará Ud. a los precios más bajos, en la Imprenta Gutenberg.

SINTONICE SIEMPRE LA ESTACION

T. I. T. V.

del TEATRO VARIEDADES

CONTROLADA POR PACO MORAN

DIRECTOR TECNICO: GEO. CHAMBERLAIN,  
El mejor radio técnico de Costa Rica

RODRIGO FACIO BRENES

El sábado fue operado en la Clínica del Dr. Hernández, nuestro amiguito Rodrigo Facio Brenes. La gravedad del caso nos alarmó por el cariño que guardamos a Rodrigo, pero felizmente la sabia y oportuna intervención de los doc-

tores Facio y Pacheco, alejó ya el peligro de serias complicaciones.

Esta mañana hemos preguntado a la Clínica por la salud de nuestro amiguito y tenemos la satisfacción de informar que sigue bastante bien.

J. PIEDRA C.

SASTRERIA AMERICANA

Para caballeros distinguidos

75 varas al Oeste del Parque Morazán (Avenida de las Damas)



Sírvame

otra

Selecta

Qué exquisita

cerveza!

EFEMERIDES GLORIOSAS

# UN SALUDO A LOS ESTADOS UNIDOS

1776 - 4 DE JULIO - 1933

Los Estados Unidos, como todo organismo fuerte que vive en una acción continuada, en una lucha de todos los instantes contra la naturaleza y contra los hombres, ha conquistado, en el decurso de su intensa historia, el elogio y la censura, el cariño o la antipatía: no impunemente se forja, en poco más de un siglo, el pueblo más robusto de la tierra.

Pero sea cual fuere el concepto que a los hombres y a los países les merezca la República Norteamericana—en la complejidad de su política interna, de su política internacional y de su tráfico comercial—hay un aspecto de la existencia de ese pueblo, superior a toda malquerencia: el afán de superación constante que ha sido su más precioso estímulo en el camino de una laboriosa ascensión hasta alcanzar el poderío fantástico de que hoy puede ufanarse.

Para darse cuenta del afán tesonero y de la breña perseverante que el pueblo norteamericano ha tenido que desarrollar para colocarse en la envidiable altura que hoy domina, hay que volver hasta los albores del siglo XVII y recordar la fundación de las trece colonias; su lucha de emancipación con la Metrópoli que dura ocho años, del 1775 al 1783—aun cuando desde el 76 había, de hecho, sacudido el yugo colonial—y el reconocimiento de su independencia, por parte de Inglaterra, el 19 de Agosto del 83.

Entran los Estados Unidos a la vida soberana bajo los auspicios de un nombre glorioso y benemérito: el de Jorge Washington, quien, como su primer Presidente, dota a su República de la Constitución Federal, en vigor aún, y le imprime al Gobierno de aquella nación un sentido de majestuosa superioridad. De él dirán sus compatriotas más tarde, en tono austero, la admirable sentencia: El primero en la paz, el primero en la guerra y el primero en el corazón de sus conciudadanos.

La patria de Franklin ha seguido en su trayectoria el ritmo que le imprimieran sus fundadores; y hoy, en el desconcierto en que se agita el mundo, tiene la fortuna de contar, al frente de los destinos nacionales, a un hombre de la estatura mental y espiritual de aquellos *pioneers* de la civilización sajona de América, Mr. Franklin D. Roosevelt.

LA REPUBLICA, en esta fecha memorable, envía su más cordial saludo a la Colonia Norteamericana radicada en el país, y presenta sus más afectuosos respetos al Sr. Ministro de los Estados Unidos acreditado en Costa Rica, nuestro estimado amigo Mr. Charles M. Eberhart.

## Con el Ingeniero don Francisco de la Paz

*Siempre es duro recordar el pasado.—La cicuta de un dolor infinito.—En medio de la más intensa oscuridad, el ideal de la escuela para ciegos costarricenses calma una postrera inquietud.—Un hombre de buena voluntad: don José Monturiol.*

Esta mañana, muy temprano, estubo en nuestras oficinas un hombre a quien le servía de lazarillo un niño; entró llevando sus manos hacia adelante, como quien se protege contra el tropiezo, con ese vacilante caminar que acusa, de momento, que quien así avanza, lleva muertos los ojos.

—Vengo, nos dijo el señor, a darle las gracias a LA REPUBLICA por la generosidad que ha tenido para con este pobre ciego: un buen amigo de mi barrio, don Ismael Murillo, ha escrito un artículo en que pide justicia a mis posibles méritos y yo puedo tener todo lo malo que Uds. quieran, pero no, yo no soy ingrato.

Para el señor Murillo, como para el periódico humanitario que Uds. dirigen, con todo mi corazón las gracias.

Cuando esto, por una carta que nos había dado a leer, supimos que quien así hablaba era el Ingeniero don Francisco de la Paz, conocido por sus muchos y buenos servicios prestados a la Nación.

Entre tanto, vinieron nuestras frases a alentar a quien lleva dentro de sí un mundo de recuerdos en la cabeza, ahora avivados hasta el chisporroteo de la llama, por la sencilla razón de que, muerto un sentido, rebota la sensación en otro, acaso en la central nerviosa, arriba en esta sub-

conciencia, la que un finísimo psicólogo la compara con las viejas gavetas en las que se han almacenado tantos papeles de cuidado, olvidados, y que hasta por un tope distraído, dan con nuestro propio contento y nos echan a vivir la felicidad perdida hace 30 o más años.

Conversar con el Ing. de la Paz es un gusto; revela una amplia cultura y en él se acumula un pasado de hechos en los que intervino de un modo decisivo. Desde maestro de escuelas hasta asesor en embajadas diplomáticas; comisionado oficial en litigios de importancia, como el que se presentó allá por el 98 cuando con acritud se actualizaba el asunto límites con la hermana república de Nicaragua.

Obras Públicas tuvo en este ingeniero un colaborador inteligente, constante y decidido, y a partir de 1901, casi no hay estudio de cañería, ni trazado de caminos, ni construcción de puentes, especialmente en el Guanacaste, ni en general trabajo alguno de importancia topográfica, en que don Francisco no interviniera con la pericia y el bagaje de ciencia que prestigia su profesión.

Otro día será que nos ocupemos con detenimiento de la grande labor del Ingeniero de la Paz, porque creemos que no es justo que quien ha ser-

## Movimiento diario

DIAS 1—2

### Hospital

Entradas, día 1: 31.  
Salidas, día 1: 32.  
Entradas, día 2: 6.  
Salidas, día 2: 1.

### Nacimientos

María Cecilia, de Tobías Solano Siles y Blanca Ulate Zamora.  
Mercedes María, de Jesús González y Cristina White Carmiel.  
Edgard Allan, de Luis Manuel Torres y Claudia Salazar Durán.

Resumen de inscripción de nacimientos en la Gobernación de San José durante el mes de Junio último.

Varones, 88, mujeres, 84; total, 172.  
Legítimos, 134; naturales, 172.

### Visaciones

Sigurd Roy y señora, para Panamá.  
Antonio Arribas Escañó, para España.  
María A. Cueto v. de Martínez, para España.  
Sara Martínez Arriaga, para España.

### Telegramas rezagados

Alejo Villalobos, de La Zagala.  
Superiora Sor Dolores, de Guatemala.  
María del Carmen, de Limón.  
Angela Fernández, de Tilarán.  
Rodolfo Carti, de Guatemala.  
Aristides Vargas, de Limón.  
Gastón Peralta, de Siquirres.  
C. Mc Dongall, de Coyolar (2 telegramas).

vido con tanto amor, con tanta dedicación y marcado beneficio para los intereses nacionales, se le cierre la puerta, no de la gracia sino de la justicia y se le hagan sus últimos días azas amargos, entendidos de que nuestro don Francisco desde hace 14 años perdió su vista y vive rodeado de huerfanitos, sus nietos, con la miseria de un residuo de pensión (C. 50).

Hemos querido solidarizarnos con el ex regidor Sr. Murillo al poner de manifiesto los indiscutibles méritos que abonan al Sr. de la Paz; hemos querido decir que no se está bien, que no se cumple bien cuando, en caso como éste, los hombres se empeñan en echar tierra de olvido sobre los arrestos victoriosos de quien no está vencido, de quien ahora parece no poder nada, pero que se muere de abandono, apurando la cicuta de una pena infinita, las pupilas de los ojos hacia adentro, y vivo el oído, y vivo el corazón, y viva en la memoria una carrera larga, fecunda, provechosa para la patria.

—Sí, señor, pero advierta que yo no he pedido nada, como no sea al Sr. Ministro de Educación de la pasada Administración, que me cambiara el subsidio de renglón: esto es, del de Gracia al de Justicia.

—Bien, don Francisco, todo el mundo sabe aquí, desde don Ricardo Jiménez, que Ud. lo que más puede pedir es un saludo aun de los que se han cebado en su propia honorabilidad, porque Ud. no es hombre de montón.

—Dejemos estas cosas, amigo; hace muchos siglos fue comprado un campo con unas viles monedas, llamado de Halcadama, este fue el lugar donde se ahorcó Judas. No extrañemos entonces que para hombres, como los que se tallan con estas arcillas, se suelte en cada esquina, un amigo desleal.

Empero, yo no he venido a aquilatar la humanidad en su casa; aún tengo estimadores; y después de las gracias dadas ya, sólo quiero comunicarle un gran ideal: quiero fundar una escuela para ciegos; quiero que mis «colegas» tengan la alegría de descifrar por su propia cuenta un impreso, como lo puedo hacer yo ahora (don Francisco toma una voluminosa revista impresa por el método Braille y poniendo sus dedos sobre la perforación paginal comienza a leer). Quiero hacer algo de lo mucho grande que está haciendo en Colombia, patria de hidalgos, don Juan Antonio Pardo Ospina, que es el fundador y actual director del Instituto para Ciegos en Bogotá.

La idea le parecerá a Ud. difícil, sobre todo en estos tiempos, pero mientras haya buena voluntad, el camino se

## Las Madres Salesianas

Con el concurso del Padre Chaverri y de personas abnegadas, han venido dando de comer a 130 niños pobres en Heredia

Hace un año justo que las Reverendas Madres Salesianas tuvieron la feliz ocurrencia de fundar el «Comedor de Don Bosco», y ayer celebraron con una velada a favor de la misma institución, tan significada fecha. Para mayor boato se invitó a la fiestecita a la muy conocida y alabada Banda Salesiana, la que participó en el acto conmemorativo, dada la gentileza del Padre Director, Presbo. Lunati.

El celoso cura de Heredia Presbo. Chaverri ha tomado muy a pecho la generosa institución salesiana y al efecto la acuerpa de palabra y de obra, a igual que las personas acomodadas de la ciudad.

Así es como la caridad costarricense, nunca mentida, va aliviando un tanto la suerte de los desheredados.

Virginia Cabezas, de Tierras Morenas.  
María Cristina Brenes, de Cartago.

allana; hay que comenzar por algo.

—Ya tengo en mi favor un hombre dinámico y comprensivo, don José Monturiol, miembro distinguido de la Cruz Roja Costarricense. El me ha ofrecido bajo los auspicios de esa benemérita Institución, apadrinar mi desvelo.

Tenemos que hacer una carretera en la que nadie ha pensado aquí: la carretera de los ciegos. Por ella marcharemos de las sombras a la esperanza y de aquí a la luz.

En Colombia, amigo, sobre los teatros y otros espectáculos pesa un gravamen a favor de las escuelas para ciegos y sordomudos, y además, la asociación se ha constituido en patronatos provinciales y cantonales, con lo que al subsidio del gobierno se une el particular.

Necesito, para mi ideal, de la prensa humanitaria y ya ve Ud. como, hombres de la talla de Monturiol, acuerpan este deseo vehemente, que me inquieta. ¿Pormenores para la Escuela de los Ciegos Costarricenses? pues se los daré otro día, porque nuestra conversación va para largo. Entre tanto, diga Ud., si a bien lo tiene a todos los ciegos de nuestra patria, que yo tengo este empeño, que redunde de modo absolutamente desinteresado en provecho de mis amados «colegas», que yo los quiero ver junto a mí, sosteniendo con sus manos la antorcha verde de la esperanza, que debe llevarnos *hacia la luz*, hecha por Dios para todos los hombres.

Don Francisco llamó a su nietecito de 7 años y apoyándose en su hombro, se fue llevando un tanto apaciguado su espíritu, nos lo dijo.

2.00 semanales

Grandes premios en efectivo

VALENTIN FONSECA

VALENTIN FONSECA

se complace en ofrecer a su numerosa y selecta clientela, la nueva serie en formación

“COSTA RICA”

2.00 semanales, y grandes premios en efectivo. Tome pronto la suya.

TELEFONO 3008

SASTRERÍA

Los Tratados Centroamericanos en relación...

(Viene de la 1a. página)

tesis—resta analizar si los movimientos revolucionarios de los primeros días de diciembre de 1931, son manifestaciones del derecho que garantiza el artículo 36 de la Constitución Salvadoreña.

No hay posible discusión al respecto. Pues no conquistaron tales movimientos, en el reducido lapso de cuarenta y ocho horas, la simpatía y asentimiento de la gran mayoría de aquel pueblo?—Pues no fue en fuerza de ese encauzamiento de la opinión pública, que don Arturo Araujo decidió abandonar el país y asilarse en Guatemala, después de notificar al Directorio Militar, creado a raíz de los sucesos, que depositaba el mando—por cierto que irregularmente—en don J. Max Olano?—Pero además: la repentina acogida que encontró la insurrección en toda la República, al extremo de que el orden y la paz sólo tuvieron el brevísimo eclipse de unas horas, no está diciendo acaso, en tono incontrovertible, que esa reacción respondió a las ansias y a las aspiraciones populares que venían gestando en las entrañas del país y que encontraron su concreción real en los sucesos de diciembre?

El Vice Presidente Martínez se hace cargo del Poder

Ausente de la República el Ingeniero don Arturo Araujo, la Presidencia quedó acéfala. Qué procedía? La respuesta no necesita informarse en antecedentes, ni en el Derecho Constitucional; la respuesta es de lógica trivial: lo que procedía era que, con toda presteza, sin pérdida ni de minutos, se hiciera cargo de la Presidencia, vacante por ausencia y abandono del titular, el Vice Presidente. Aguardar a que el Poder Legislativo se reuniera y tomara la única providencia que podía tomar, la de llamar al Vice Presidente al ejercicio de sus funciones—lo que hizo como se verá después, el 4 de febrero de 1932—era no sólo innecesario en esos momentos, sino extremadamente peligroso.

De los movimientos populares se ha dicho, con una gran razón que abona la experiencia, que se sabe cómo y donde comienzan, pero se ignora donde y cómo terminan. Iba al General Martínez a cruzarse de brazos, por escrúpulos de delicadeza personal, y a permitir que lo que inicialmente sólo era el natural anhelo de un pueblo por cambiar los rumbos de una política que reputaba pernicioso, fuera a convertirse en el desborde de tantos otros intereses que rondan siniestramente los movimientos políticos para encauzarlos por sombríos desfiladeros?

No. La lealtad a su cargo, la responsabilidad como dirigente político y el amor a su patria, llamaban, de consuno, el General Martínez al Poder y a él fué con la aprobación, ya no sólo de los miles de ciudadanos que lo habían honrado con sus votos en los comicios populares, sino con la de otros miles que veían en él al representante de la ley, al restablecedor del orden y la concordia y al jefe al rededor del cual giraría una política nueva.

(Continuará)

## “DIME COMO VISTES Y TE DIRE QUIEN ERES”

Esta es una gran verdad!

Por eso Ud. debe vestir con ELEGANCIA.

## La Sastrería Inglesa

Louis Feigenblatt

pone a su disposición un gran surtido de

CASIMIRES INGLESSES

en los últimos estilos. Materiales de la mejor calidad y mano de obra garantizada.

EDIFICIO MIRHIGE, FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA - TEL. 2327

## A LOS MEDICOS Y CLINICAS

Tengo para la venta a precio muy económico una LAMPARA DE RAYOS ULTRA-VIOLETA, marca alemana, garantizada. Cuesta mil cien colones. Informes: Félix Arce en Desamparados o en San José oficina Wolf a Félix Arce.

## El panorama político de Centro América

Por Mercedes M. Pereira

En las columnas de *La Prensa Libre* del viernes último, he tenido la oportunidad de leer un artículo de Hernando de Rojas, que lleva el mismo título con que encabezo las presentes líneas. El referido escritor hace algunas apreciaciones sobre los nicaragüenses, un tanto injustas, pero, desgraciadamente también, un tanto ciertas y por esta circunstancia no les doy importancia.

La visión del escritor es exacta en cuanto al estado político de mi país y por ello lo felicito, puesto que se necesita, por lo menos, haber estado allá unos pocos días, para darse cuenta exacta del estado caótico que reina y me parece que el señor Hernando de Rojas no ha tenido oportunidad de estar entre mis compatriotas en los últimos tiempos.

Alrededor del doctor Juan B. Sacasa se ha compactado un círculo de familiares completamente férreo, donde la voz que menos se escucha, es, ciertamente, la del Presidente de la República. Esa situación le ha sustraído muchísimas simpatías y le ha retirado el apoyo de sus más abnegados amigos. Hernando de Rojas demuestra, con un documento que no sé cómo haya llegado a conocer, que al Dr. Espinosa se debe la verdadera independencia de Nicaragua, porque las ofertas hechas por el Presidente de Guatemala, según los párrafos trascritos, son terminantes y ellos revelan la intención de un entrometimiento directo en asuntos que sólo pueden competir a los nicaragüenses, como es la reforma de su constitución política. Sería ridículo, como lo advertía el Dr. Aguado, el independizarse al fin de la intervención americana, para someterse voluntariamente a otro poder, que sería más ridículo y más denigrante y entonces, si mereceríamos los nicaragüenses el duro calificativo de intervencionistas; y quizá algo más duro aún, el de traidores.

El Dr. Espinosa no está haciendo política obstruccionista; pero él y sus ami-

gos se están dando perfecta cuenta de que el país camina a la debacle, a la desorganización y comprenden asimismo que ello puede conducir a una nueva intervención, atraída por la demostración de nuestra indisciplina y nuestra incapacidad para gobernarnos. Por eso los que quieren a Nicaragua, los que miran con los ojos abiertos, anhelan que don Juan Bautista, en un gesto de patriota, se retire del gobierno, para que mejores manos empuñen el timón de la República y esas manos, por ministerio de la ley y por la lógica de la razón, no pueden ser otras que las del Dr. Espinosa. Espinosa es el defensor del partido liberal en las conferencias del «Denver», el defensor de la Constitución y del país, luchando contra ciertas intervenciones y en fin, es el hombre energético que en el actual momento reclama el país.

El Dr. Espinosa, por una disciplina de partido, no quiso sembrar el cisma entre las filas liberales y por eso acató los convenios, aceptando la fórmula Sacasa-Espinosa; pero él comprendía que el candidato a la presidencia no sería nunca un gobernante adecuado para las circunstancias; mas abrigó la esperanza de que la vieja y buena amistad que habían mantenido, le diera una relativa intervención en los asuntos públicos. Es célebre su frase cuando alguien le dijo que Sacasa sería el zarpador del partido liberal y el protagonista de la nueva intervención... «Eso sería si yo no estuviera con él...» Así dijo el Dr. Espinosa, porque abrigó la esperanza de que entre los dos no habría posibilidad de una traición, de una maniobra sucia de los adversarios, ni menos de una acción visible para descartarlos. Pero la realidad dijo lo contrario. Los intereses creados y los políticos de profesión que aún conservaban la tradicional política de la maniobra entre bastidores, alejó al patriota, al hombre de hierro, al sostenedor de Sacasa y en esa corriente, el presidente ha quedado

## GRAN REALIZACION

PRECIOS NUNCA VISTOS

### CALCETINES

Para todos los gustos. De puro hilo de Escocia de **¢ 1.25 a ¢ 1.50**

PURA SEDA..... a **¢ 2.00**

Gran Surtido de

### CALCETINES PARA NIÑOS

de alta fantasía y de calidad insuperable, a los más bajos precios.

Colores firmes — Calidades insuperables.

Dibujos elegantes y de Alta Novedad.

DURACION GARANTIZADA - APROVECHE Ud. ESTOS PRECIOS

## La Casa de las Corbatas

N. IEZZI (Av. Central)

## ¡Todo por un peso cinco!

Don Marcial Guerrero Valverde sostiene con el Internacional y con la Comisión de Hacienda, nutrida correspondencia, en la que reclama el cobro ilegal de tan crecida suma.

Don Marcial Guerrero Valverde no es hombre que se anda por las ramas: tenía su casita hipotecada en el Banco Internacional y pagaba religiosamente sus cuotas hasta que llegó la moratoria y el rebajo del interés.

El se acogió a los beneficios de éste último. Pero cuál no sería su sorpresa al enterarse de que, en lugar de rebajarle ¢ 20 al año, que era

a merced de las irresponsabilidades de sus hermanos; de las pasiones y de las insaciables maniobras de sus familiares como muy bien dice Hernando de Rojas...

Ojalá que eso no continúe así; porque de lo contrario, cuando menos lo creamos, la república estará al borde del abismo y de ahí a la intervención y quizá ya no sólo a la intervención, sino al protectorado, sólo será cuestión de un paso. Por eso, los que aún sospechan que don Juan tiene un poquito de amor por Nicaragua, esperan que, convencido de su incapacidad, entregue la presidencia al Vice-presidente y él se retire a su vida privada.

San José, 1º de julio de 1933.

lo que le correspondía según sus cálculos, el Banco se equivocaba y únicamente hacía la rebaja por ¢ 18.95!

No: él no podía permitir eso: escribió al Banco y este le contestó que pasara por sus oficinas para demostrarle que todo estaba correcto.

Qué iba a estar correcto! exclamó don Marcial, y siguió carteándose con el Banco nutridamente, como él mismo lo expresa, durante largo tiempo.

Por fin, cansado de tantas cartas, pensó en llevar el asunto a los tribunales; pero a última hora se decidió a ir al Congreso directamente.

Y el asunto pasó a Comisión. Iba dirigido en papel sellado...

Hacienda pidió informes al Internacional: se reunió la Directiva, don Marcial se cartó nutridamente con Hacienda y, por fin, vino el dictamen; hoy se presenta a la Cámara.

En sus consideraciones dice la Comisión que ha entrado a conocer de este importante asunto por espíritu de democracia; que después de un estudio profundo del problema, ha llegado a la conclusión de que don Marcial tiene un imperfecto conocimiento de las leyes emitidas al respecto y que de ahí su error. Deplora la pérdida material de don Marcial pero, con mucha pena, no encuentra otro camino que aconsejar a la Cámara que se archive el expediente.

Y don Marcial perdió su peso cinco...

## Una nueva orientación para la enseñanza en Costa Rica

La Escuela no puede seguir marcando el paso de la carreta y del caballo, cuando ya el país corre a la velocidad del auto, el ferrocarril y el radio, nos dice don Ramón Céspedes, Jefe Técnico de Enseñanza Primaria.

En nuestra visita diaria por las Secretarías de Estado, tuvimos ocasión esta mañana de conversar con don Ramón Céspedes, Jefe Técnico de Enseñanza Primaria.

El señor Céspedes nos habló con entusiasmo de la agitación que se está produciendo entre los maestros de escuela, por medio de revistas, circulares y conferencias, para interesarlos en los problemas modernos de la Enseñanza y tratar de orientarla por un nuevo curso, más de acuerdo con la realidad de la vida actual.

A ese efecto, se ha comisionado a los elementos más preparados en el ramo para que dicten tales conferencias.

Hoy en la mañana, están reunidos aquí en San José los maestros del circuito primero, escuchando a don Salvador Umaña y en Alajuela dictan

una conferencia a tres circuitos más, los profesores don Hernán Zamora Elizondo y don Marco Tulio Salazar.

Y así pasa por todo el país: se quiere renovar los antiguos programas; quitar aquello de preparar a los alumnos para que presenten un regular examen final y darles, en cambio, un caudal de conocimientos que les permitan enfrentarse mejor a la vida.

Porque es el caso corriente de que alumnos que obtuvieron la mejor nota en composición o aritmética en su escuela de pueblo, no sepan, cuando hombres, ni redactar un telegrama, ni calcular un presupuesto municipal.

Hay que vivificar, hay que inyectar a la Escuela de nuevas energías, para que no se muera: no es posible que ésta siga marcando el paso de la carreta y del caballo, cuando ya el país corre a la velocidad del auto, el ferrocarril y el radio.

## Enérgica respuesta de los industriales ingleses a los del Japón.

Londres, 3. — Respondiendo a un telegrama de la Federación Económica del Japón, que amenaza a los industriales de la Gran Bretaña con el boicot de sus efectos, si se persiste en mantener el actual arancel de la India que cierra ese mercado a la concurrencia de algodón del Sol Naciente, y en desahuciar el tratado comercial respecto del Africa Oriental Británica, la Liga de Asociaciones Industriales de la Gran Bretaña ha declarado que «siente en extremo que se acuda a esos expedientes, aunque entiendo que dando una cuidadosa atención al problema, se habrá de llegar a una solución justa».

Agrega el mensaje que se lamenta extraordinariamente la actitud adoptada por el industrialismo japonés, que debe de detenerse en la consideración de que la India Inglesa, es un mercado «lógico» de la Gran Bretaña. Termina diciendo el mensaje que se siente el temor de que la actitud de los industrialistas nipones pueda tener repercusión en el campo de la política, «lo cual sería lamentable».

## Pisos Limpios

ni polvo, ni pulgas, ni malos olores —

limpiados con economía con

## SANITAS

Almacén ALSINA

Josef Sauter y Cia.

## Invitan a Italo Balbo a parar en París, cuando regrese de Chicago

Roma, 3.—El general Italo Balbo, jefe de la escuadrilla aérea italiana que ejecutará un vuelo a la Exposición del Siglo de Progresos, que se celebra en Chicago, recibió hoy un telegrama del Ministro de Aeronáutica de Francia, M. Pierre Cot, felicitándole por la magnífica empresa que habrá de realizar, y consignando que la armada aérea de Francia, tendrá para los italianos los más cálidos saludos, cuando cruce por el territorio nacional, esperando que de regreso, toquen en París los aviones, para testimoniar a la nación latina, los más cordiales deseos y el júbilo más exaltado por la victoria.

## Anúnciese en "La República"

## Centro Comercial

Almacén de Abarrotes, Vinos, Licores, Loza y Cristalerías.

Especialidad en

ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

PRECIOS: LOS MAS BAJOS DE PLAZA

ALQUILAMOS:

Sillas, Loza y Cristalerías

Avenida Central

Edificio propio

Tomás Fernández F., Prop.

SECRETARIA DE SALUBRIDAD PUBLICA Y PROTECCION SOCIAL

## AVISO AL PUBLICO

Con motivo de varios casos de **FIEBRE TIFOIDEA**, diagnosticados clínicamente, que se han presentado en esta ciudad, se recomienda a sus habitantes hervir el agua y la leche, destruir en lo posible las moscas y lavar muy bien con agua hirviendo las frutas y hortalizas que suelen comerse o abstenerse de comerlas.

Se suplica dar parte al Departamento de Epidemiología de esta Secretaría de los casos de tifoidea que se declaren.

San José, 29 de Junio de 1933.

Dr. ALFONSO ACOSTA G.  
Médico Epidemiólogo.

De nuestro corresponsal en Londres

## La Conferencia Económica mundial

Ingléses y norteamericanos, dispuestos a que de las reuniones de Londres salga un acuerdo.—El Gobierno británico continúa su política comercial

La entente angloamericana acerca de la tregua aduanera en las próximas discusiones de Londres constituye un feliz presagio de la Conferencia Económica Mundial convocada para el 12 de junio.

Esta idea, que había sido lanzada por Norteamérica, no fue bien acogida en un principio por las naciones europeas. Francia, sin que le faltaran motivos, veía en ella una presión yanqui encaminada a evitar la adopción de medidas de defensa ante la desvalorización del dólar.

Inglaterra, por su parte, la consideraba como una serie de trabas arbitrariamente puestas a la política de ajustamientos comerciales que acababa de inaugurar con la conclusión de Tratados de comercio con Dinamarca, la Argentina y Alemania. Sin embargo, las conversaciones mantenidas por Mr. Roosevelt y Mr. Mac. Donald en Washington, habían preparado el terreno para llegar a un acuerdo posible; pues las dos potencias anglosajonas, ante los desastres ocasionados por la crisis económica mundial, están decididas a asegurar la eficacia de la Conferencia de Londres, por lo menos en orden a las posibilidades del momento. De aquí que el acuerdo haya sido saludado con satisfacción por la opinión pública.

Los términos de esta tregua, que están sometidos a estudio de los Gobiernos francés, belga, italiano, alemán, japonés y noruego, que son los que forman el Comité preparatorio de la Conferencia, son muy simples.

En primer lugar se ha propuesto que todas las potencias participantes en la Conferencia de Londres se comprometan a aceptar una tregua aduanera, cuyas condiciones serán señaladas al comienzo de la Conferencia. Además, las potencias participantes han sido invitadas a establecer un acuerdo entre ellas por el que se comprometen a no adoptar, mientras dura la conferencia, medidas que puedan poner en peligro sus trabajos. En fin cualquiera de las potencias participantes que quiera retirarse de la tregua deberá dar aviso con un mes de anticipación a partir del 31 de julio. De esta manera, los países que se consideren perjudicados por la duración eventual de los trabajos de la Conferencia, o que quieran defenderse contra una concurrencia demasiado fuerte, podrán recabar su libertad de acción y hacerla efectiva a fines de agosto. Hay que advertir que el primitivo texto norteamericano, era mucho más severo y que han sido las enmiendas introducidas por los ingleses las que lo han reducido a sus proporciones actuales. Ahora falta ver la acogida que se le haga en las otras naciones europeas participantes.

Mientras tanto, Londres se prepara a recibir a los delegados de los sesenta y seis países que tomarán parte en la Conferencia Económica, cada uno de los cuales enviará tres delegados, cuando menos, con cinco expertos como mínimo, sin contar con los secretarios, intérpretes y dactilógrafos, y aparte de los trescientos enviados especiales de la Prensa que son esperados en Londres.

Este conjunto de personas hará un gasto semanal no inferior a...

30,000 libras, y los hoteles han comenzado ya a preparar todo lo necesario para asegurar la comodidad de sus futuros huéspedes. El Gobierno británico destinará más de 50,000 libras a los banquetes, recepciones y fiestas con que serán agasajadas las Delegaciones extranjeras. La Administración de Comunicaciones calcula que los enviados de la Prensa cruzarán cables y telegramas por valor de más de... 150,000 libras. Así mismo obtendrán no escasos beneficios los secretarios e impresores encargados de redactar e imprimir los informes de las Comisiones y las reseñas de las sesiones de la Conferencia.

El Secretario del Gabinete, bajo la dirección de Sir Maurice Hankey, ha adoptado ya las disposiciones necesarias para la organización práctica de la reunión, y Mr. Alfredo Hershey, jefe de recepciones de la Sociedad de las Naciones, ultima los preparativos protocolares.

El Gobierno británico continúa, por consiguiente su política de ajustamientos comerciales, que constituye el mejor preludio de la Conferencia Económica, en medio de un ambiente lleno de esperanzas. Se temió por un momento que los acuerdos de Ottawa que nos ligan durante cinco años a los Dominios, fueran un obstáculo a los propósitos que Inglaterra pretendía realizar en la reunión de Londres. Los dos principales problemas que serán en ella, la reducción de tarifas y la estabilización de los cambios, van directamente unidos, en efecto, a los compromisos adquiridos con los Dominios. Pero sin necesidad de tocar a estos acuerdos, le ha sido posible a Inglaterra negociar tratados comerciales con Dinamarca, con Argentina y con Alemania. A pesar de las objeciones que los proteccionistas intransigentes, y a la cabeza de ellos Mr. Amary, le han hecho al Gobierno, estos tratados acaban de ser ratificados por la Cámara de los Comunes. Ciertamente Inglaterra da más de lo que recibe, pero también lo es que los tratados beneficiarán mucho la exportación de carbón inglés y la de productos de algunas de sus grandes industrias pequeñas, sobre todo, las perjudicadas por los tres tratados comerciales de referencia, pero todavía cabe esperar que las cosas se arreglen.

En el interés, estos tratados son un ejemplo excelente para los otros países, y en particular para Francia y Bélgica, con las que no tardará en llegarse a un acuerdo comercial. Para Francia, cualquier acuerdo sería subordinado a una doble cuestión, desde luego a la sobretasa de 15 p. d., adoptada por Francia en el momento en que Inglaterra abandonaba el patrón de oro. En todas las ocasiones que se les ofrecieron, pero especialmente durante el viaje a Londres de M. Bennet, los ingleses expresaron su deseo de ver desaparecer esta sobretasa que consideran discriminatoria para ellos. Y además, han renovado su sentimiento, formulando algunas veces hasta en la Cámara de los Comunes por varios diputados, ante el trato de que los productos ingleses son objeto a su entrada en Francia, donde se les obliga al pago de determinados derechos por contingente. Por el

## Polonia se ratifica en la oposición tenaz al revisionismo

Varsovia, 3.—En un artículo publicado por el periódico «Kurjer Warszawski», bajo el título de «Casino de la Paz» o «Casino de la Guerra», un grupo de oficiales protesta contra el convenio cuadrilateral, creyendo que es una agrupación que habrá de provocar la guerra en Europa. Encabeza el artículo el ex-ministro de la guerra.

## ¿ESTA USTED SANO?

Examine periódicamente SANGRE ORINA y HECES Laboratorio — de — Análisis Clínicos Lic. Carlos Viquez Teléfono 4114 Frente a las Oficinas de las Compañías Eléctricas

contrario, las dificultades puestas por los ingleses, al amparo de los acuerdos de Ottawa, a ciertas importaciones francesas en Inglaterra, no pueden ser más suaves, puesto que los tres tratados comerciales firmados con Dinamarca, Alemania y la Argentina han demostrado claramente que Inglaterra tiene una cierta medida de libertad respecto de los Dominios; se sabe, en efecto, que las concesiones hechas por Inglaterra a aquellos tres países no sobrepasan los compromisos adquiridos con Ottawa.

Acudiendo a los números, se ve que en los dos primeros meses del año corriente, por ejemplo, las importaciones francesas generales se elevan a la cantidad de 5,204,779,000 francos y las exportaciones a la de 3,049,730,000 francos, cifras indicadoras de una balanza comercial muy desfavorable con relación a la del año último. Por el contrario, si la balanza comercial de Inglaterra no es positiva todavía, indica al menos una reducción de 6,509,683 libras, con relación a igual época del año pasado.

Este estado de cosas muestra claramente que un acuerdo comercial anglofrancés sería muy útil, no sólo para ambos países, sino también para servir de preludio a las discusiones que se empeñaran en Londres durante la celebración de la Conferencia Económica Mundial.

Tomás GREENWOOD  
Londres, 1933.

PUEDE COSTARLE \$ 100.00

pero nunca será mejor BOLA DE FOOT-BALL que la

“U. T.” No. 5 (Patente No. 52911)

que le ofrecemos por \$ 18.00

“CICLO CLUB” - Agencia Exclusiva para Costa Rica

Descuentos especiales para clubs

## Una torre de 700 metros que será la mayor del mundo

Se trata de saber si la ciudad de París va a verse dotada de aquí a pocos años de la torre más alta del Mundo, una torre que medirá cerca de dos veces y media la altura de la Torre Eiffel, y que será, por ende el monumento más elevado del Globo.

El proyecto ha sido presentado por un arquitecto, el señor Pers, asistido por dos ingenieros: los señores Freyssinet y Venzo, y el urbanista señor Hugues. Apenas conocida la noticia ha producido el revuelo que era de suponer.

El señor Pers es un hombre joven, de aspecto decidido y enérgico, que está al frente de un importante gabinete de urbanismo.

—Ahí tiene usted—nos dice—el origen de todas estas agitaciones; este plan es el proyecto que he presentado al Comité organizador de la Exposición Internacional de Artes Decorativas que va a celebrarse, según ya se ha anunciado, en 1937, en esta capital. El proyecto, como todos los demás, está actualmente sometido al examen de la Comisión que apenas ahora inicia sus trabajos; y ha sido un detalle de los que contenía el que ha tenido la fortuna de despertar toda esa curiosidad. No necesito decirle que es el que se refiere a una torre de setecientos metros de alto, que yo quisiera ver figurar en Exposición.

—¿Cómo se le ocurrió a usted introducir en su anteproyecto la idea de semejante edificio?

—Ha sido pura casualidad. No me he propuesto seguir el ejemplo de Eiffel, que construyó su torre de trescientos metros hace cincuenta años; hubiese sido un anacronismo un poco ridículo; entonces, hace cincuenta años, triunfaba la construcción metálica; hoy día es la época del cemento. Poseemos unos medios de utilización del cemento tan múltiples y perfeccionados que sería una lástima no aprovecharlos para una obra duradera que habría de distinguir nuestra época arquitectónica entre las demás.

El cemento tiene, por otra parte, la condición de resistir indefinidamente a la intemperie y no exige cuidados de ninguna especie; en último lugar, es infinitamente más económico que cualquier otro medio de construcción.

—Y ¿no teme usted que la misma altura de la torre sea un peligro para su estabilidad?

—De ninguna manera. Le voy a dar un ejemplo muy sencillo: coja usted una pequeña cantidad de cemento y fabrique con ella una torre diminuta que tenga, en su plano reducido, las mismas proporciones exactamente que mi torre de setecientos metros; es decir, merced a un cálculo riguroso, obtenga un objeto cuya densidad esté proporcionada a su altura, y sople encima con todas sus fuerzas. ¿Qué ocurrirá? Que no se moverá el bloque; pues lo mismo ocurrirá a setecientos metros de altura con un viento fortísimo.

—Como muy bien sabe usted, la Torre Eiffel oscila, en su parte superior, más de un metro.

—En efecto: será preciso determinar la fuerza de resistencia de cada punto matemático del inmenso monumento, y al mismo tiempo conocer exactamente cuál es el movimiento de la punta respecto a la

base, y eso sólo exige cuatro meses enteros de cálculos bastante complicados.

—¿Requerirá mucho espacio la instalación de su torre?

—No lo crea; menos que el que ocupa la torre Eiffel. Estimo que bastarían de ciento veinte a ciento treinta metros de diámetro en la base, para llegar a unos cuarenta metros en lo alto. Lo que hace falta es disponer de bastante espacio delante del edificio para permitir la entrada y salida de los coches.

—Pero ¿es que los automóviles podrán tener acceso a la torre?

—Claro está: la gran innovación de este proyecto es que en vez de utilizar el ascensor, podría subirse hasta lo alto en auto. Los autos subirían hasta más de quinientos metros siguiendo una pista inclinada que dibuja sus anillos sobre el mismo cuerpo de la torre. Para la subida no hay dificultad; cualquier mecánico sabe dar una vuelta disponiendo en cada recodo de unos diez metros; un pretil de dos metros de alto será una garantía suficiente para los más inexpertos. En cuanto a la bajada, puede adaptarse a cada vehículo un dispositivo muy sencillo, que le permitirá correr sobre un carril, limitando su velocidad; de esta suerte, el conductor tan sólo habrá de guiar el volante sin preocuparse de sus frenos.

—¿Y cuánto tiempo calcula usted que se tardaría en subir hasta esa altura?

—Alrededor de una media hora; la velocidad máxima sería de veinte por hora, y hay que contar que el recorrido sería de unos siete kilómetros.

Llegados a la plataforma de los quinientos metros, los autos encontrarían un garage construido en cuatro pisos, suficiente para contener cien coches cada uno. Y encima del garage, habría un gran hotel, un restorán para dos mil personas, salas de espectáculos, terrazas y paseos cubiertos, unidos entre sí por un sistema de elevadores.

No quiero entrar en el detalle de cuánto podrá hacerse con un edificio de este género colocado en las puertas de París. Imagine, por ejemplo, que, aprovechando la superficie de la base, hemos de construir una inmensa sala, que tendría ciento treinta metros de diámetro, los mismos que cuenta la torre, y una altura de cuarenta o cincuenta metros. Se consagraría a los grandes Congresos, a las audiciones más importantes, a los experimentos científicos. En principio, todos los servicios: centro sanitario, laboratorios técnicos, atracciones, hotel, garage, restorán..., estarían por encima de los quinientos o seiscientos metros, constituyendo un verdadero building, desde cuyas ventanas se respiraría el aire purísimo de las montañas. Sería una especie de estación climática, un lugar de reposo extraordinario, puesto a disposición de los habitantes de París.

Finalmente, dominándolo todo, un faro formando flecha resplandecería a setecientos metros encima del suelo; a su lado, un departamento meteorológico, cuyas observaciones no dejarían de ser interesantes, ya que a aquellas alturas podría distinguirse hasta el mar, que dista unos doscientos kilómetros de París, y no está separado

## Del ambiente escasuceño

Visita del Ing. enviado por la Secretaría de Fomento. En cumplimiento de la galante promesa del Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, hecha a la Junta de Cañería y miembros de la Junta Progresista, estuvo en ésta el Ingeniero señor Royo a estudiar el asunto nuestra cañería. Este hecho se comenta muy favorablemente entre el vecindario, que espera que de esta vez sea una realidad llenar tan sentida necesidad.

**Serenata**  
Con motivo de su onomástico, el miércoles a las 23 horas fue obsequiada una serenata a nuestro estimado Jefe Político don Pedro Madrigal.

Que viva muchos años felices son nuestros mejores deseos.

**Enfermo**  
A consecuencia de pertinaz enfermedad guarda cama el estimado señor don Anselmo Cartín. Sentimos mucho la pena del señor Cartín y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Corresponsal

## El 12 de Julio será la vista por cargos a un Magistrado

A raíz del fallo de una de las Salas de Apelaciones de Justicia sobre la acusación hecha a los esposos Castillo-Vado de Liberia por un proceso criminal, don C. Angel Mora, uno de los primeros telegrafistas de la Central de San José, en un artículo de prensa hizo algunos cargos al Magistrado Sr. Alvarez Hurtado. Molesto este Juez promovió acusación contra el Sr. Mora.

La cuestión, por asuntos de turnos se había postergado; pero ahora se ha señalado el día 12 de este mes para la vista.

El abogado Jiménez Alpizar (don Octavio) se ha retirado de la defensa, la cual posiblemente ejecute el interesado.

Se estimaba que los señores Magistrados aludidos iban a retirar este negocio. Ultimamente como que la técnica de la Justicia encontró desmedida la pena de los acusados y la disminuyó muchísimo.

El Sr. Mora está aportando nuevos documentos y razones para su defensa y ha recibido varias cartas de simpatía y tiene la esperanza que no será penado con cárcel pues su opinión no fue expresada con fines dolosos.

de la capital por ningún monte, ni obstáculo alguno.

Dos preguntas antes de separarnos del señor Pers. Queremos saber, aproximadamente lo que costaría la realización de su proyecto y el tiempo que exigiría.

La respuesta no se hace esperar.

—Estimo que habría de invertir entre veinticinco y cincuenta millones de francos, que se podrían recuperar el año mismo de la Exposición, gracias al éxito de curiosidad... En cuanto a la construcción, pienso que con tres años me sobraría: un año para los estudios, cálculos y planes; y los dos restantes, para mover esa masa de ochenta mil toneladas de cemento. Dirán algunos que es una locura; pero yo tengo confianza, y con la fe se mueven las montañas...

FRANCISCO MELGAR

## DEPARTAMENTO DE OBSTETRICIA DEL HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

Bajo la dirección del DOCTOR BEECHE funciona la CLINICA PRE-NATAL cuyo objeto es, establecer el diagnóstico del embarazo, reconocer sus complicaciones y aconsejar a la gestante las medidas higiénicas que requiere su nuevo estado.

Todos los días hábiles de las 8 a las 10 de la mañana.

EL SUPERINTENDENTE



A cargo de INSIDER

## Los juegos del domingo pasado de campeonato

### Primeras Divisiones

Hereditano 2, México 1

Francamente, el plato que nos sirvieron en el Estadio, no lo esperábamos. Como no somos supersticiosos, nunca hemos aceptado como moneda de circulación legal la palabreja «muina» que aseguran le lleva el Hereditano al México. Por lo tanto, esperábamos presenciar un desquite del campeón, por las dos derrotas sufridas contra el México en la jornada del año pasado, que sirviera para vindicarlos cumplidamente. No creemos que el Hereditano se presentara el domingo falto de entrenamiento ni tampoco confiado, pero lo cierto es que los campeones deben ser supersticiosos y se autosugestionan cuando han de enfrentarse al México, el colista del año pasado, pero que tuvo el mérito indiscutible de batir al campeón, lo que no consiguió ningún otro equipo, ni siquiera el subcampeón.

El juego del domingo en el Estadio, casi resulta funesto para el Hereditano, y no podríamos decir si en su débil triunfo los ligó la suerte, el pésimo arbitraje del señor Bougle o la torpeza de los delanteros del México, que llegan a la puerta adversaria después de rebasar las defensas y frente al marco se enredan con la bola o la reventan afuera.

Bosquejar el partido es tarea fácil, condensando la labor de ambos cuadros en las siguientes características: coraje, decisión, rapidez, brusquedad y apuntes aislados de futbol. Siendo más equipo el Hereditano que el México y tal vez superior a todos los que existen en el campeonato, por su modalidad del pase corto y preciso, empleo desconcertante para las mejores defensas, como lo vimos en su reciente enorme victoria sobre el «Audax», cuando enloqueció a su ilustre enemigo, sin embargo, ju-

gando contra el México, no se destaca con caracteres vigorosos esa superioridad. La causa?

Que los campeones no han podido asentarse cuando ven la camiseta del México en el campo enemigo, y la rapidez con que quieren desplazarse se convierte en precipitación que es cosa muy diferente a lo aconsejado por una buena táctica.

Hacia tiempos que no veíamos arbitrar a Bougle y con su actuación del domingo sólo consiguió afianzar nuestra mala impresión de él. No queremos tampoco que se hagan confusiones y que después se propale que nosotros dijimos que Bougle era parcial, porque en punto a honradez, seríamos los primeros en poner las manos al fuego por él, y lo mismo sobre sus conocimientos de las reglas del futbol, pero... es tan nervioso Bougle, tan aparatoso, tan teatral, tan trágico, que casi siempre le suena el pito sin razón y le deja de sonar cuando debíamos oírlo.

### Razones?

Las desconocemos. Sabemos únicamente que es honrado y competente teorizando... pero en la práctica resulta un desastre. No hay derecho para que la Federación castigue de esa manera a los cuadros de primera división, cuando tiene árbitros más ecuanimes de quien echar mano.

Bougle perjudicó a los dos equipos, lo que revela que sus fallas obedecieron a errores de apreciación.

El primer tiempo terminó con un goal del Hereditano por 0 del México y en el segundo anotó otro el Hereditano y faltando poco para terminarse el tiempo un centro del Burro Tabasch lo recogió Romero anotando el goal de la honrilla.

El portero del México tuvo una actuación destacada y el del Hereditano estuvo muy acertado en sus intervenciones pero no fueron estas de verdadero peligro ni muy frecuentes.

El público escasísimo.

### Segundas divisiones

Hereditano 8, Buenos Aires 5

Un score de 8 a 5 sorprenderá a cualquiera. Lógico y razonable es que un equipo se poseione del campo y domine a su adversario, anotando un guarismo considerable de goales, pero que el otro corresponda en dosis parecida y máxime tratándose de la segunda del Hereditano que es una de las más poderosas del campeonato actual, viene a dejar perplejo a cualquiera.

La razón, para los que presenciamos buena parte del partido, es obvia.

El Buenos Aires alineó el domingo un ataque formidable, con jugadores efectivos y afiligranados entre los cuales descolló Mario Barrantes, el ex-player del Hispano que está hecho una potencia futbolística. Hay que verlo servir, distribuir, driblar, puntear, cabecear, para apreciarlo. Luego, bien secundado por sus compañeros de línea, resultaba que cada vez que lograban avanzar los bonaerenses con la pelota, se presentaba en la casa Hereditana una situación de eminente peligro, que las defensas heredianas no podían conjurar, a pesar de que Jeremias Vargas, el formidable zaguero de la primera, estaba actuando con su segunda.

Los medios del Buenos Aires son también muy buenos, saben apoyar a su ataque en la proporción debida pero en cambio los zagueros son una perfecta calamidad y el portero tan malo como ellos. Si el Buenos Aires apuntala esos tres puntos, la zaguera y la portería en juegos futuros será un adversario muy difícil para los otros equipos que aún no han jugado contra ellos.

Del Hereditano defecionó el extremo derecho, pero en cambio la tripleta central del ataque da gusto verla entrar, por el coraje, decisión y rapidez con que actúa.

Los primeros en mojar fueron los bonaerenses por dos veces consecutivas, pero luego el Hereditano reaccionó hasta terminar el primer tiempo por 5 a 3, ganando ellos,

anotando en la etapa complementaria 3 goales más por 2 del Buenos Aires, lo que revela que el segundo periodo, por el equilibrio del score, estuvo más interesante y reñido que el primero.

El señor Umaña, árbitro del partido, tuvo errores graves que costaron la caída de ambas csas.

A favor del Hereditano concedió un goal marcado en posición escandalosamente off-side, y a favor del Buenos Aires concedió otro anotado con la intervención de un espectador. Ambas fueron fallas de bulto, las que desalientan y enardecen a los jugadores. Además concedió una suelta neutral en el área del Buenos Aires que se convirtió en goal, de una manera absolutamente injusta. El caso fué el siguiente: una bola lanzada hacia adelante por un delantero del Hereditano contra la casa del Buenos Aires iba desviada, como a tres metros del marco, tropezando con un espectador que estaba sentado sobre la línea del goal, por cuyo rebote regresó al campo de donde la despejó una defensa Bonaerense.

Ahora bien, puesto que la bola iba al out, la intervención del espectador perjudicaba al Buenos Aires al regresarla al campo y lo que procedía, ya que el árbitro había silbeteado, era una salida de puerta, pero nunca una suelta neutral dentro del área de puerta, tan peligrosa como una penal, castigo a todas luces injusto contra el bando defensor que no había intervenido en el lance, puesto que la bola habría salido sino la rechaza el espectador.

LA REPUBLICA vería con agrado que el Director de la Escuela de jueces, don Manuel Rodríguez, reuniera a los árbitros para comentar estos errores de sentido común, tan frecuentes en ellos, e ir mejorando las condiciones y capacidad de estos buenos muchachos, dignos de todo aplauso, que colaboran con tan buena voluntad en la realización del campeonato sin ganar nada como no sean sinsabores por las censuras de los cronistas y las ofensas de los jugadores que se exaltan cada vez que se consideran perjudicados con un fallo.

Nosotros rogamos a los árbitros no interpretar a mal nuestros comentarios que sólo tienden a la depuración en sus labores,

y cuando consignemos una alabanza, pueden sentirse orgullosos de ella, porque será la expresión exacta de la verdad al través de su actuación.

Por lo demás estamos dispuestos, cuando erremos, a reconocer noblemente la equivocación y también a discutir los puntos por la prensa, ofreciéndole al mismo tiempo estas columnas a los interesados por la exposición de su criterio para su defensa.

Dopo Laboro, 2 Alajuela 1

En el campo del Dopo se realizó este interesantísimo cotejo que terminó con el triunfo de los italo-italicos, por 2 a 1.

Fácilmente puede el lector colegir lo reñido e interesante de este encuentro, en donde los del Dopo volvieron por sus fueros, después de la derrota catastrófica del domingo pasado, ganando el Alajuelense, que dicho con verdad, cuenta con equipo muy bien integrado.

Fuera de dudas está que el Dopo no le disputara a nadie el derecho de colista en el presente campeonato sino el de vanguardista, pudiendo muy bien, si se entrenan y acoplan un poco más, darnos una sorpresa soberana al fin de la jornada.



Significa MUERTE CIERTA para Moscas, Mosquitos, Polillas, Chinches, Cucarachas, Arañas y demás insectos caseros. Desengañese— Convéznase— Una prueba se lo dirá mejor.

AGENTES Y DISTRIBUIDORES, RESTREPO & Cia. 50 varas Sur de la Iglesia del Carmen TELEFONO 3690 - APARTADO 494

El partido se distinguió por lo corajudo, habiéndose presentado buenas intervenciones por parte de ambos porteros.

Este fue el partido más interesante, por lo equilibrado, de todos los efectuados el domingo pasado en la sabana.

Nuestro parabién para el Dopo por esta otra victoria que representa un escalón más hacia la meta.

Mata Redonda 6, Gimnástica 2.

En campo de la Gimnástica se enfrentaron estos cuadros, arrollando los de Mata Redonda con los jugadores de la Gimnástica, que después de conseguir dos anotaciones por cero del adversario, se descuidaron siendo sorprendidos y desmoralizados por la furia enemiga, que los acorraló con enérgicas investidas.

Los puntereros de la Gimnástica estuvieron bastante desacertados y el peso del partido lo sostuvo su defensa quien trabajó heroicamente por evitar el desastre sin lograr conseguirlo.

La actuación del Mata Redonda fue acertada y podemos considerar que su equipo ha mejorado mucho conforme se han ido conociendo sus hombres.

Bien por el Mata Redonda.

Mañana daremos el resultado de los otros juegos.

Sesión del Nerja F. C.

Nos ha sido comunicado por el Secretario General de este centro deportivo que hoy lunes a las 7.30 p. m. tendrá lugar una sesión extraordinaria en el salón de la Dolorosa, con el fin de tratar de la elección de la Madrina del Club. Se nos encarga rogarle a los socios de dicho club la mayor puntualidad a este acto.

### Programa de autores norteamericanos

Del Concierto que dará la Banda Militar hoy lunes 3 de Julio a las 20 horas en el Parque Morazan, bajo la dirección del Maestro Cantillano.

- 1.º—Jorge Washington, Marcha. Sousa.
- 2.º—Festival Americano, Obertura sobre motivos americanos. Kretschmer.
- 3.º—El Sendero de los Enamorados, Poema. Pryor.
- 4.º—Baies in Toyland, Selección de la Opereta Americana. Herbert.
- 5.º—Frozen Bill, Rag. Pryor.

Anúnciese en La República

## Municipalidad de San José

Con sujeción a la ley No. 63 de 20 de junio ppdo., los contribuyentes municipales de San José podrán celebrar arreglos con el Contador Municipal para el pago de sus impuestos y servicios atrasados vencidos al 31 de diciembre del año pasado.

Quien no procediere a tales arreglos correrá con las sanciones legales de multas en un 50%, cierre de negocios, suspensión de servicios y ejecución judicial.

Las facilidades son amplias, pero a quien no se acoja a ellas, le corresponderán las sanciones referidas.

San José, 3 de julio de 1933.

CARLOS LARA, Intendente Municipal

Curación radical de las úlceras de las piernas, con el

**ULCEROL**

Preparado en el Laboratorio del Dr. J. Tarragó, Dr. en Farmacia y Ciencias Químicas de las Universidades de Madrid y Barcelona.

SAN JOSE, COSTA RICA

Calle Central, contiguo al Templo del Carmen

Teléfono 3835

Para la higiene interna  
TABLETAS DE  
**HELMITOL**  
limpian las vías urinarias!

